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29 бесед о климате: 
путь к СОР29
Безбумажное правительство: 
влияние цифровизации и инноваций 
на окружающую среду

52 Обострить отношения не удастся
МИД решительно осудил предупреждение 
Министерства по делам Европы 
и иностранных дел Франции 
о поездках в Азербайджан

Колониальные страны, пре-
жде всего Франция, часто 

декларируют приверженность 
демократии, защите прав че-
ловека как фундаментальный 
принцип своей политики. Од-
нако на практике они демон-
стрируют двойные стандарты, 
особенно когда речь идет о ко-
ренных народах колониальных 
владений. 

Неоколониализм, как продолже-
ние колониальной политики, ока-
зывает значительное влияние на 

международные отношения, осо-
бенно на Африканском континен-
те, где Франция и сегодня сохраня-
ет свое экономическое и военное 
присутствие. Продолжение коло-
ниальной практики подрывает иде-
алы равенства и справедливости, 
вызывает вопросы о подлинности 
заявлений о приверженности пра-
вам человека. Критики справедли-
во указывают на то, что защита ин-
тересов метрополии часто ставит-
ся выше прав местного населения 
в бывших колониях. Это приводит 
к социально-экономическим и по-

литическим дисбалансам, которые 
усугубляются разграблением и экс-
плуатацией природных ресурсов, 
неравенством в распределении на-
ционального богатства и пр.

Внутренняя политика таких 
стран, включая Францию, не всег-
да отражает заявленные ценности. 

Легенда 
Кяльбаджара
Возобновлено 
производство 
знаменитой 
минеральной воды 
«Истису»
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Стратегическое партнерство 
и внешнее влияние крупных 

держав играют ключевую роль 
в формировании политическо-
го ландшафта и определяют ди-
намику развития многих госу-
дарств. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Особое внимание в этом контек-
сте привлекает взаимодействие ма-
лых и средних государств с ведущи-
ми мировыми игроками, которое по-
рождает как новые возможности, так 
и вызовы для национальной полити-
ки и суверенитета.

В последнее время динамика взаи-

моотношений между Арменией и вли-
ятельными зарубежными державами, 
в частности Соединенными Штата-
ми, вызывает активные дискуссии на 
международной арене. В частности, 
США постепенно прибирают к ру-
кам правоохранительную сферу Ар-
мении, следственные и силовые орга-
ны и получают необходимые опера-
тивные и разведданные. Участились 
и визиты в Армению высокопостав-
ленных сотрудников американских 
правоохранительных органов.

Присутствие США в таких обла-
стях, как оборона, информационные 
технологии и инфраструктурные про-
екты, вызывает много вопросов у мест-
ной общественности. 

Под влиянием извне
Армения «балансирует» 

между суверенитетом и партнерством

Карабахским армянам, кото-
рым некуда податься, неуютно 

на «исторической родине», по-
тому они ищут повод, как «до-
стойно» вернуться в прошлое. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Практика показывает, что ничего 
путного из понятий «самоопределе-
ние» и «самопровозглашенный» не 
получится вовек, если они не под-
креплены одобрением легитимных 
образований. Так называемый «пре-
зидент «нкр» Самвел Шахраманян, 
похоже, начал отходить от летарги-
ческого сна, но как-то даже не в духе 
своего народа. 

Накануне, реагируя на слова пре-
мьер-министра Армении Никола Па-
шиняна по поводу того, что «арцах» 
упразднил не он, а «руководство» пре-
ступного образования своим «ука-
зом», Самвел понял, что это камень 
в его огород, и тут же надул щеки 
для важности. «Хочу известить об-
щественность, что мы изначально 
знали, что документ, который мы 
вынуждены были подписать, - ан-

тиконституционный и противоза-
конный. Но он обеспечил безопас-
ное перемещение населения и воору-
женных подразделений в Армению», 
- парировал слова премьера недоби-
тый сепаратист, забыв напомнить, 
что это не он, а правительство Азер-
байджана проявило гуманизм, не аре-
стовав в конце сентября прошлого 
года ни его самого, ни тех членов 
«парламента», чьи руки не были за-
пачканы кровью этнической чист-
ки с 1988 по 1994 год. 

«Отец карабахской демократии» 
Шахраманян вдруг вспомнил 
о «конституционности» 

Иреван и его покро-
вители поднимают 

из темных закоул-
ков, словно мертвецов 

из фильмов про кня-
зя Дракулу, различ-

ных «спикеров» с тем, 
чтобы направить эту 

реку зомби 
на официальный Баку

 4

Рушится система неоколониализма
От неизлечимого наследия 
к новой глобальной справедливости
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На состоявшейся на днях 
пресс-конференции пре-

мьер-министр Армении Никол 
Пашинян в очередной раз отли-
чился глупыми заявлениями. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В частности, он заявил, что Ире-
ван представил Баку новое пред-
ложение в рамках переговорного 
процесса - «подписать мирный до-
говор по уже согласованным ста-
тьям и договориться по несогла-
сованным положениям докумен-
та в дальнейшем». 

По словам Пашиняна, из 17 ста-
тей договора 13 полностью согласо-

ваны, 3 - частично. Но он не уточнил, 
по каким вопросам не удалось еще 
договориться. Судя по заявлению 
армянского премьера, после под-
писания мирного договора между 
двумя странами будут установле-
ны дипломатические отношения. 
И, дескать, договор станет допол-
нительной площадкой для обсуж-
дения всех возможных вопросов.

Об этом и другом наш корре-
спондент беседовал с российским 
политическим аналитиком, гене-
ральным директором Каспийско-
го института стратегических ис-
следований Игорем Коротченко.

Наперсточник из ларька 
Пашинян занимается политическим шулерством 
вместо серьезной работы 
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Успешно проведенные на всей 
без исключения территории 

Азербайджана внеочередные 
парламентские выборы стали, 
кроме прочего, индикатором 
братства с целым рядом госу-
дарств, и прежде всего с брат-
ской Турцией, служа гарантом 
надежного союзничества по всем 
направлениям. 

Сразу после того, как Централь-
ная избирательная комиссия объя-
вила предварительные итоги воле-
изъявления электората при убеди-
тельной победе правящей партии 
«Ени Азербайджан», Президенту 
Ильхаму Алиеву вполне ожидаемо 
первым позвонил Президент брат-
ской Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган. Главный союзник нашей стра-

ны крайне внимательно отслежива-
ет малейшие позитивные изменения 
в региональной диспозиции, а по-
тому решил раньше всех выразить 
удовлетворение растущим автори-
тетом своего друга и брата, добив-

шегося небывалого развития моло-
дого государства на западных бере-
гах Каспия. 

Неподдельная радость лидера стра-
ны с огузскими корнями дорогого 
стоит, так как политика и диплома-

тический этикет в данном случае от-
ходят на второй план, уступая место 
искренности человеческих чувств, 
в том числе гордости за достиже-
ния Страны огней. 

Позиции лидеров незыблемы        
Азербайджан и Турция укрепляют роль гарантов мира в регионе 

Президент 
Ильхам Алиев конста-
тирует, что Шушин-

ская декларация о неру-
шимом союзничестве 

двух лидеров обширно-
го региона, небольшой 

частью которого явля-
ется Южный Кавказ, 

подняла двусторонние 
отношения на новую 

плоскость  3

4 сентября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Али-
ев по приглашению Президента Итальянской Республики Серджо 
Маттареллы прибыл с рабочим визитом в Рим.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в аэропорту Фьюмичино Рим имени Ле-
онардо да Винчи в честь главы нашего государства был выстроен почет-
ный караул.

Президента Ильхама Алиева и первую леди Мехрибан Алиеву встре-
чали официальные лица Италии.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев прибыл 
с рабочим визитом в Италию
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Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева по-
делилась публикацией в связи 
с завоеванием азербайджанской 
параатлеткой Ламией Велиевой 
золотой медали на летних Пара-
лимпийских играх «Париж-2024».

Представляем публикацию:
«Ура! Наша очередная  победа! 

Четырехкратная чемпионка мира 
Ламия Велиева завоевала золотую 
медаль на летних Паралимпийских 
играх «Париж-2024»! От всей души 
поздравляю нашу спортсменку! Спа-

сибо всем победителям, подарив-
шим радость азербайджанским бо-
лельщикам!».

Мехрибан Алиева  
поздравила Ламию Велиеву,  
завоевавшую золотую медаль  
на Паралимпийских играх

Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева по-
делилась публикацией по случаю 
завоевания азербайджанским 
парапловцом Раманом Салеем 
бронзовой медали на летних 
Паралимпийских играх «Па-
риж-2024».

Представляем публикацию:
«Очередная победа Рамана Са-

лея! Бронзовая медаль! Завоеван-
ные нашим спортсменом медали - 
заслуженная награда за мастерство, 
силу духа и стремление к победе! 
Искренне поздравляю параплов-
ца, желаю ему новых побед и до-
стижений!».

Напомним, что 31 августа Раман 
Салей в соревнованиях по плаванию 
на спине на дистанции 100 метров 
в категории S12 финишировал вто-
рым, завоевав серебряную медаль 
Паралимпийских игр.

Мехрибан Алиева  
поздравила Рамана Салея,
в очередной раз завоевавшего  
медаль на Паралимпийских играх

4 сентября состоялось заседа-
ние Центральной избиратель-
ной комиссии под председатель-
ством Мазахира Панахова.

На заседании были рассмотре-
ны обращения, поступившие в Цен-
тральную избирательную комиссию 
в связи с проведенными 1 сентября 
внеочередными выборами в Мил-
ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики.

На заседании, состоявшемся при 
непосредственном участии предста-
вителей международной наблюда-
тельной миссии и медиасубъектов, 

вначале была представлена подроб-
ная информация об обращениях, еще 
раз были доведены до внимания тре-
бования законодательства о процес-
се расследования и рассмотрения.

После широкого обсуждения чле-
нами комиссии были приняты соот-
ветствующие решения относительно 
обращений, оперативно рассмотрен-
ных в сроки и в порядке, предусмо-
тренных законодательством, для бо-
лее эффективного обеспечения из-
бирательных прав граждан.

На заседании Центральной из-
бирательной комиссии также были 
рассмотрены текущие вопросы.

Текущая повестка дня
ЦИК рассмотрел обращения  
по выборам в парламент страны

В рамках инициатив климати-
ческой прозрачности председа-
тельства COP29 в Баку прохо-
дит учебный семинар на тему 
«Программа инвентаризации 
IPCC и связь этой програм-
мы с механизмом отчетности 
UNFCCC», организованный со-
вместно Рамочной конвенци-
ей ООН об изменении климата 
(UNFCCC), Программой окру-
жающей среды ООН (UNEP), 
Всемирной организацией мете-
орологии (WMO) и Межправи-
тельственной панелью об изме-
нении климата (IPCC).

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, це-
лью учебного семинара является по-
вышение знаний и навыков местных 
и зарубежных экспертов относитель-
но внедрения механизма подотчет-
ности, предусмотренного UNFCCC 
для подготовки двухгодичных отче-

тов о прозрачности (BTR), и нового 
программного обеспечения IPCC для 
расчета выброса парниковых газов.

Выступая на открытии меропри-
ятия, заместитель министра экологии 
и природных ресурсов Умайра Таги-

ева подчеркнула важность обеспече-
ния прозрачности в сфере климата 
и повышения навыков в сфере инвен-
таризации выбросов парниковых га-
зов в борьбе с изменением климата.

Помимо представителей про-

фильных государственных учреж-
дений Азербайджана, в трехдневном 
учебном семинаре принимают уча-
стие эксперты, специализирующи-
еся в соответствующей области, из 
более чем 100 стран мира.

4 сентября в Баку состоялось 
международное мероприятие 
«Безбумажное правительство: 
влияние цифровизации и ин-
новаций на окружающую сре-
ду», организованное Агентством 
инноваций и цифрового разви-
тия и представительством ООН 
в Азербайджане.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, оно 
состоялось в рамках серии меро-
приятий «29 бесед о климате: путь 
к COP29».

На международном мероприятии 
выступили заместитель министра 
цифрового развития и транспорта 
Самир Мамедов, председатель Агент-
ства инноваций и цифрового разви-
тия Инара Велиева, резидент-коор-
динатор ООН в Азербайджане Вла-
данка Андреева и другие.

Открыв мероприятие вступи-
тельной речью, заместитель мини-
стра Самир Мамедов рассказал об ак-
тивной роли Азербайджана в борьбе 
с глобальным изменением климата.

«Цифровизация и инновации, 
принципы защиты окружающей сре-
ды и обеспечения устойчивого разви-
тия лежат в основе нашего видения 
будущего. Саммит СОР29 представ-
ляет большую значимость с точки 
зрения представления Азербайджа-
ном инициатив в области цифро-
вой трансформации и устойчивости 
с инновационными решениями, «зе-
леной» экономики, в том числе ох-
раны окружающей среды. Полагаю, 
объединив принципы технологии 
и эффективности, мы сможем по-
строить устойчивое будущее, в ко-
тором сочетаются экономический 
рост и экологическая ответствен-
ность», - сказал замминистра.

Затем председатель Агентства 
инноваций и цифрового развития 
Инара Велиева проинформирова-
ла о подсистеме цифрового доку-
ментооборота, реализуемой в на-
правлении перехода к безбумажно-
му правительству: «Основная цель 
этой инициативы - максимизировать 
положительное влияние на окружа-
ющую среду и экологическую устой-
чивость использования передовых 
технологий. С помощью подсисте-
мы цифрового документооборота 
мы перейдем к полному «безбумаж-
ному правительству», которое обе-
спечит 90-процентную точность дан-
ных и сократит межведомственный 
обмен данными до менее чем 7 дней. 
Подсистема осуществляет процессы 
документации между государствен-
ными учреждениями в полностью 
цифровой форме, что позволит зна-
чительно сократить использование 
бумаги и деревьев».

Резидент-координатор ООН 
в Азербайджане Владанка Андре-
ева в своем выступлении отмети-
ла важность цифровых инноваций 

с точки зрения их вклада в глобаль-
ную климатическую повестку и до-
стижение Целей устойчивого разви-
тия: «По мере приближения CОР29 
нацеливание Азербайджана на пе-
реход к цифровой трансформации 
демонстрирует силу технологий для 
продвижения экологических и соци-
альных инноваций. Переход к «без-
бумажному правительству» - важный 
шаг в стратегии Азербайджана по ис-
пользованию цифровых инноваций 
во имя устойчивого развития. Ин-
тегрируя цифровые решения в госу-
дарственное управление, Азербайд-
жан не только борется с изменени-
ем климата, но и закладывает основу 
будущего, в основе которого будет 
ответственное потребление, инно-
вации и защита окружающей сре-
ды», - добавила В.Андреева.

Выступивший на мероприятии 
заведующий отделом цифрового пра-
вительства Управления Организа-
ции Объединенных Наций по эко-
номическим и социальным вопро-
сам (UN DESA) Винченцо Акворо 
представил обширную презента-

цию на тему «Методология цифро-
визации и изменение климата». За-
тем были проведены панельные сес-
сии на тему «Международный опыт 
в безбумажном правительстве: воз-
действие продуктов цифрового пра-
вительства на окружающую среду» 
и «Управление в цифровую эпоху: 
развитие технологий и содействие 
гражданскому участию».

На сессиях состоялись обстоя-
тельные дискуссии с ведущими пред-
ставителями различных структур, 
а также местными и международны-
ми экспертами по цифровому пра-
вительству.

Мероприятие продолжилось пре-
зентацией заместителя председате-
ля Агентства инноваций и цифрово-
го развития Шахина Алиева на тему 
«Безбумажные правительственные 
инициативы». Было рассказано о раз-
личных проектах и инициативах, ре-
ализуемых для сокращения потре-
бления бумаги, усиления цифрового 
рабочего процесса и повышения эф-
фективности государственных услуг.

Отметим, что основной целью 
проведения мероприятия являет-
ся содействие совместной деятель-
ности и диалогу между различными 
секторами для борьбы с глобальным 
климатическим кризисом. На меро-
приятии были продемонстрирова-
ны успешные практики и стратегии 
в разных частях мира и затронуты 
аспекты, отражающие сочетание циф-
ровой трансформации и экологиче-
ской устойчивости. Путем совмест-
ных обсуждений и обмена знания-
ми участники обсудили широкий 
спектр концепций, связанных с ре-
ализацией эффективных цифровых 
стратегий, нацеленных на экологи-
ческое и социальное благополучие.

Мероприятие по случаю 32-й го-
довщины установления дипло-
матических отношений между 
Азербайджанской Республикой 
и Объединенными Арабскими 
Эмиратами (ОАЭ) организова-
но в среду, 4 сентября, в Баку.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, сна-
чала прозвучали государственные 
гимны Азербайджана и ОАЭ.

Выступивший затем посол Объ-
единенных Арабских Эмиратов в на-
шей стране Мухаммед Аль Блуши 
отметил, что дипломатические от-
ношения между ОАЭ и Азербайд-
жаном были установлены 1 сентя-
бря 1992 года. «С тех пор мы стали 
свидетелями многочисленных дости-
жений, развития и успехов в двусто-
ронних отношениях», - добавил он.

Коснувшись подписанного между 
двумя странами важнейшего доку-
мента - Меморандума о взаимопони-
мании по стратегическому партнер-
ству, посол подчеркнул, что благодаря 
твердой воле Президента Объеди-

ненных Арабских Эмиратов Шейха 
Мухаммеда бен Заида Аль Нахайя-
на и Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева наши 
дружественные и братские отноше-
ния развиваются на прочной основе.

Сообщив, что крупные компа-
нии ОАЭ - Masdar и ADNOC - реа-
лизуют в Азербайджане значитель-
ные проекты, посол Мухаммед Аль 
Блуши сказал: «Мы гордимся тем, что 
предпринимаем совместные усилия 
для решения посредством COP29 

глобальной проблемы - изменения 
климата. ОАЭ со всем своим опытом 
поддерживают Азербайджан. Еще 
раз поздравляем наш родной Азер-
байджан с принятием этого важно-
го международного мероприятия».

Заместитель министра иностран-
ных дел Эльнур Мамедов отметил, 
что дипломатические отношения 
между Азербайджанской Республи-
кой и Объединенными Арабскими 
Эмиратами основаны на глубоком 
и прочном партнерстве наших наро-

дов, построенном на взаимном ува-
жении. Визит Президента ОАЭ Его 
величества Шейха Мухаммеда бен 
Заида Аль Нахайяна в Азербайджан 
в начале текущего года оказал суще-
ственное влияние на двусторонние 
отношения, заявил он.

По словам министра, Азербайд-
жан привержен углублению отноше-
ний с Объединенными Арабскими 
Эмиратами.

«Одной из наиболее перспек-
тивных сфер сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и ОАЭ является 
альтернативная энергия. Азербайд-
жан привержен диверсификации сво-
его энергетического комплекса и со-
кращению эмиссии углекислого газа. 
Объединив наши ресурсы, обмени-
ваясь опытом и инвестируя в инно-
вационные технологии, мы внесем 
вклад в более устойчивое будущее 
не только наших стран, но и всего 
мира», - подчеркнул Э.Мамедов.

В заключение был продемон-
стрирован видеоролик, посвящен-
ный связям Азербайджана и ОАЭ.

Климатическая прозрачность
В Баку в рамках председательства COP29 проходит учебный семинар Межправительственной панели

29 бесед о климате: путь к СОР29
Состоялось международное мероприятие «Безбумажное правительство:  

влияние цифровизации и инноваций на окружающую среду»

Свидетели многочисленных достижений
Отмечена 32-я годовщина установления дипломатических отношений  

между Азербайджаном и Объединенными Арабскими Эмиратами

4 сентября примерно в 19.35 
подразделения вооруженных сил 
Армении подвергли обстрелу из 
стрелкового оружия позиции 
Азербайджанской армии, распо-
ложенные в направлении Орду-
бадского района Нахчыванской  

Автономной Республики.
Об этом сообщили в пресс-служ-

бе Министерства обороны.
Подразделениями Азербайд-

жанской армии были приняты адек-
ватные ответные меры в указан-
ном направлении.

Адекватный ответ
Подверглись обстрелу позиции Азербайджанской 
армии в нахчыванском направлении
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Изучение многогранных, боль-
шей частью сферических отношений 
с братской Турцией тянет на труд 
научно-исследовательского инсти-
тута, причем это касается не только 
глубинных пластов, но и новейшей 
истории, когда общенациональный 
лидер Гейдар Алиев прагматическим 
чутьем величайшего политика совре-
менности первым понял, что только 
экономическая интеграция может 
быть положена в основу укрепления 
этнических, религиозных, культур-
ных и языковых корней. Пожалуй, 
наиболее значимую оценку процессу 
патриарх геополитики дал 28 июня 
2002 года на открытии в турецком 
городе Карс парка и бульвара своего 
имени: «Формулу «Азербайджан и Тур-
ция: одна нация - два государства» 
надо подтверждать делами. Так, мы 
с 1994 года стараемся вывезти ка-
спийскую нефть на мировые рынки, 
и нам многие центры силы рекомен-
довали разные направления. Но мы 
приняли и настояли на волевом ре-
шении вывозить ее через братскую 
страну, наметив строительство 
трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан, 
где «черное золото» в турецком пор-
ту Средиземного моря будет напол-
няться в танкеры. Я подумал, что 
нашим братьям тоже будет боль-
шая выгода от транзита, если по-
ставки пройдут отсюда. У нас так-
же есть большие запасы природного 
газа, и мы в первую очередь решили 
поставлять его в Эрзурум, значит, 
вы тоже будете получать «голубое 
топливо». Все это так связывает 
братские страны, что и через ты-
сячелетия никто не сможет разо-
рвать эти связи». 

Современные азербайджано-ту-
рецкие отношения, демонстрируя 
уникальный в мировом масштабе 
образец абсолютного понимания 
и взаимодействия, находятся на пике 
своего развития: это и военно-поли-
тический союз, и социально-эконо-
мическое, и культурное, и диплома-
тическое сближение на максимуме 
треков. Термин «диффузия» здесь не 
вполне уместен, поскольку касается 
природы веществ, скорее, речь идет 
о взаимном проникновении духов-
ности (все помнят, как вдохновен-
но за 8 месяцев и со знаком каче-
ства турецкие подрядчики построили 
международный аэропорт в Физу-
ли, доказав сопричастность к мате-
риальному возрождению тюркской 
цивилизации Карабаха и Восточно-
го Зангезура). Непременно следует 
отметить и значимость Шушинской 
декларации от 15 июня 2021 года, 
но мы остановимся на другой дате 
- 25 сентября прошлого года, ког-
да Реджеп Тайип Эрдоган символи-
чески с официальным визитом по-
сетил не Баку, а именно Нахчыван 

- воспетый в Библии и других свя-
щенных книгах древний край Стра-
ны огней, вопреки козням недобро-
желателей все соединяющий Турцию 
тонкой линией с тюркским миром, 
а заодно являющийся дорогой в За-
падный Зангезур. 

Кому-то в Елисейском дворце 
или в Белом доме не нравится пол-
номасштабное возрождение тюрк-
ской идентичности от западных 
границ Китая до Центральной Ев-
ропы, но неизбежный процесс на-
чался, стартовав в 2009 году имен-
но в Нахчыване. Президент Ильхам 
Алиев, выступая в сентябре прошло-
го года совместно с турецким кол-
легой с заявлением для прессы, от-
крыто заявил: «К сожалению, в 1920 
году советская власть, отделив За-
падный Зангезур от основной части 
Азербайджана, создала предпосылки 
для территориальных претензий 
и к Нахчывану тоже. Во время раз-
вала СССР автономная республика 
под руководством общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева постави-
ла врага на место, сумев защитить 
свою территорию. Однако Армения 
отрезала все электрические и газо-
вые линии, создав блокаду коммуни-
каций в течение долгих 15 лет. Толь-
ко в 2005 году было подписано согла-
шение с Ираном об обмене топливом. 
Сегодня ситуация такова, что про-
кладка газопровода из турецкого Ыг-
дыра создаст условия для поставок 
природного газа в Нахчыван посред-
ством второй линии». 

Это вполне уместная отсылка 
к вопросу о блокаде - официальный 
Иреван, имея прямой выход к Ира-
ну и Грузии, с которыми у него впол-
не рабочие отношения, с 1993 года 
везде кричит о том, что Баку и Ан-
кара совместными усилиями «пы-
таются удушить многострадальный 

народ». Однако глобальные СМИ 
с подачи «заступников христианских 
ценностей» молчат о том, что Арме-
ния перекрыла все подступы насе-
ления соседней автономной респу-
блики к «голубому топливу». 

Но есть небольшая методиче-
ская разница в поведенческой мо-

дели: если армяне делают все «наз-
ло тюркам», в итоге оказавшись на 
обочине цивилизации, политическое 
руководство Азербайджана руко-
водствуется стратегическими инте-
ресами в расчете на удовлетворение 
нужд всего Южного Кавказа, вклю-
чая Армению, в случае наличия у ее 
правительства доброй воли для со-
трудничества с соседями в полном 
масштабе, без этнической ненависти. 
Правда, команда Никола Пашиня-
на, равно как и ее предшественни-
ки, пытается представить свои по-
туги сопротивления тюркам в каче-
стве религиозного противостояния, 
но ведь мир не слепой и уже прит-
чей во языцех стали «сестринские» 
отношения Иревана с Тегераном, 
а также с рядом столиц стран Пер-
сидского залива. 

Такое поведение буквально обя-
зывает Баку и Анкару к созданию 
полноценной неразрывной связки. 
Так, сразу по окончании Отечествен-
ной войны 2020 года был подписан 
двусторонний меморандум о взаи-
мопонимании по строительству упо-

мянутого газопровода, после чего 
проект вошел в число приоритет-
ных в рамках принятой 5 июня про-
шлого года «Государственной про-
граммы социально-экономического 
развития Нахчыванской Автоном-
ной Республики на 2023-2027 годы». 
Так что в скором времени жители ре-
ально многострадальной земли во-
очию столкнутся с газовой диверси-
фикацией, после чего будет устранена 
их зависимость от одного источни-
ка топлива. 

В числе совместных приоритет-
ных проектов также железная доро-
га из города Карс в административ-
ный центр автономии: 25 сентября 
прошлого года главы государств под-
писали соответствующий протокол 
о намерениях. Это тоже нормальная 
практика, так как речь идет о рас-
ширении потенциала действующей 
железной магистрали Баку-Тбили-
си-Карс, да и Президент Ильхам Али-
ев не раз подчеркивал, что после ре-
конструкции возможности сталь-
ных путей на данном направлении 
возрастут пятикратно - до 5 млн 
тонн грузов в год. Стоит отметить, 
что этот проект, как одно из ответ-

влений Среднего коридора, послу-
жит долгосрочным интересам Азер-
байджана, Грузии и Турции, целого 
ряда других государств, расположен-
ных на пути следования, а не только 
экспортеров и импортеров товаров. 
В свете этого примечательна пози-
ция Реджепа Тайипа Эрдогана, счи-
тающего, что значение Среднего ко-
ридора «стало лучше осознаваться 
в результате пандемии коронави-
руса и происходящих в нашем реги-
оне войн».

Благодаря инициативам Прези-
дента Ильхама Алиева сегодня так-
же рассматриваются перспективы 
строительства солнечных электро-
станций в окрестностях Нахчывана. 
Глобальный лидер нового поколе-
ния отмечает в этой связи наличие 
больших региональных наработок: 
«Если эти планы реализуются, ав-
тономная республика может пре-
вратиться в зону «зеленой» энергии, 
так как здесь имеется большой по-
тенциал для строительства и сол-
нечных, и ветряных, и гидроэлектро-
станций, и в дальнейшем можно бу-

дет экспортировать из Нахчывана 
в Турцию по меньшей мере 1000 ме-
гаватт «зеленой» энергии». 

Эрдоган тоже подчеркивает, что 
Нахчыванская автономия как никогда 
ранее занимает особое место в силу 
стратегической значимости на про-
тяжении всей истории: «Сегодня бла-
годаря совместным усилиям Нахчы-
ван не является блокадным, обладая 
огромным потенциалом с точки зре-
ния экономики, транспорта и энер-
гетики. С созданием региональных 
транспортных линий у нас появит-
ся возможность полностью реали-
зовать этот потенциал». 

Реализуя новые проекты, направ-
ленные на развитие и благополучие 
региона, в том числе интеграцион-
ные процессы, мы рассчитываем, 
что и Армения как потенциаль-
ный участник общего развития от-
ветит на мирные инициативы. Со 
своей стороны Президент Ильхам 
Алиев всегда подчеркивает, что, под-
держивая друг друга, Баку и Анка-
ра дополняют братские усилия, на-
правляя одновременно в правиль-
ное русло и региональные процессы: 
«То есть наши совместные интере-
сы заключаются в том, чтобы в ре-
гионе господствовали мир и спокой-
ствие, чтобы не было войн, чтобы 
была обеспечена территориальная 
целостность стран. Поддержка, ока-
занная Вами и во время Отечествен-
ной войны 2020 года, и до, равно как 
и после нее, является важным фак-
тором для достижения этой цели. 
Мы в Азербайджане действительно 
переживаем исторические моменты, 
дни, годы. Наша историческая Побе-
да, в том числе полное восстановле-
ние пять дней назад государствен-
ного суверенитета в результате 
успешной антитеррористической 
операции, являются исторически-
ми событиями, и мы по праву гор-
димся этим». 

Президент братской страны так-
же подчеркивает исключительность 
двусторонних отношений, не имею-
щих аналогов в мире: «Мы продол-
жаем деятельность по укреплению 
этих отношений и сотрудничества 
во всех сферах в соответствии с деви-
зом «Одна нация - два государства». 
Шушинская декларация, которую 
я подписал с моим братом Ильха-
мом, является поворотным момен-
том, который поднимает наши от-
ношения на уровень союзнических». 

А Президент Ильхам Алиев кон-
статирует, что Шушинская декла-
рация о нерушимом союзничестве 
двух лидеров обширного региона, не-
большой частью которого является 
Южный Кавказ, подняла двусторон-
ние отношения на новую плоскость. 

С этой точки зрения важно от-
метить совместный настрой Баку 
и Анкары на дальнейшее углубле-
ние взаимодействия в оборонной 
сфере. В этом контексте показатель-
но участие глав государств в откры-
тии Нахчыванского восстановитель-
но-производственного военного ком-
плекса. Данный проект призван 
внести серьезный вклад в углубле-
ние сотрудничества в области обо-
ронной промышленности. Упомяну-
тое подразделение ценно еще и тем, 
что является средоточием техниче-
ской мысли, а это не только механи-
ка, но и электроника, и новейшие до-
стижения военных технологий. Уже 
сегодня данный комплекс способен 
осуществлять ремонт и модерниза-
цию различных видов танков, бое-
вых бронемашин и транспортеров, 
артиллерийских установок и систем, 
средств противовоздушной оборо-
ны, стрелкового оружия, инженерной 
техники, оборудования связи, опти-
ческих приборов, ремонт и провер-
ку на стенде различных видов двига-
телей внутреннего сгорания, замену 
и тестирование деталей и оборудова-
ния на всех упомянутых средствах. 
Военный комплекс состоит из 1 цен-
тра, 8 ремонтных предприятий и 10 
участков. Здесь установлено более 
300 единиц оборудования для ре-
монта и восстановления различных 
видов техники. Кроме того, возве-
дены здания управления, общежи-
тия и обеспечения. Более того, на 
площади центрального учебно-об-
разовательного полигона располо-
жено множество участков тактиче-
ской и спортивной подготовки, го-
родков для огневой, артиллерийской, 
инженерной, разведывательной, хи-
мической подготовки, караульной 
службы и службы связи, плюс ос-
нащенный на высоком уровне спор-
тивный городок. 

Таким образом, Азербайджан 
и Турция серьезно нацелены на но-
вые совместные проекты, успешная 
реализация которых, еще раз под-
тверждая тесные узы, которыми 
связаны наши государства и наро-
ды, в то же время обещает прекрас-
ные перспективы для всего региона. 
С другой стороны, исторические ини-
циативы Баку и Анкары уже в бли-
жайшие годы способны значительно 
усилить влияние двух стран не толь-
ко в регионе, принеся ему мир, ста-
бильность и безопасность, но и на 
мировой арене в целом. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Азербайджан и Турция серьезно нацелены на новые 
совместные проекты, успешная реализация кото-
рых, еще раз подтверждая тесные узы, которыми 

связаны наши государства и народы, в то же время 
обещает прекрасные перспективы для всего региона

 br.azПолный текст 
читайте на 1

Позиции лидеров незыблемы        

4 сентября по приглашению 
генерального прокурора Рос-
сии Игоря Краснова делега-
ция во главе с генеральным 
прокурором Азербайджана 
Кямраном Алиевым прибы-
ла с рабочим визитом во Вла-
дивосток.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры, в прокуратуре Примор-
ского края состоялась двусторон-
няя встреча генеральных проку-
роров обоих государств.

Приветствуя делегацию, Игорь 
Краснов выразил удовлетворение 
партнерскими отношениями между 
нашими странами, которые разви-

ваются по восходящей линии, от-
метил значение органов прокура-
туры в создании благоприятных ус-
ловий для предпринимательства.

Кямран Алиев поблагодарил 
российского коллегу за приглаше-
ние принять участие в Восточном 
экономическом форуме. Генераль-
ный прокурор проинформировал 
о прогрессивных реформах, про-
водимых в нашей стране под ру-
ководством Президента Ильхама 
Алиева, улучшении бизнес- и инве-
стиционной среды, государствен-
ной поддержке предприниматель-
ства и стремительном развитии на-
циональной экономики, рассказал 
о важности государственного ви-
зита Президента России Владими-

ра Путина в нашу страну в авгу-
сте в укреплении двусторонних от-
ношений.

На встрече был обсужден ряд 
вопросов, представляющих вза-
имный интерес, а также состоял-
ся обмен мнениями о направлени-
ях дальнейшего сотрудничества.

Затем генеральные прокуроры 
подписали Меморандум о взаимо-
понимании между Генеральной про-
куратурой Азербайджанской Респу-
блики и Генеральной прокуратурой 
Российской Федерации о сотрудни-
честве военных прокуратур в це-
лях дальнейшей интенсификации 
существующих отраслевых связей 
в будущем.

Визит делегации продолжается.

4 сентября министр юстиции 
Азербайджана Фарид Ахмедов 
встретился с новоназначенным 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом Исламской Республики 
Пакистан в нашей стране Гаси-
мом Мохиуддином.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе министерства,  
Ф.Ахмедов поздравил Гасима Мо-
хиуддина с назначением на эту долж-
ность и пожелал дипломату успе-
хов в дальнейшей деятельности. 
Поблагодарив за теплый прием, по-
сол отметил, что чувствует себя в  

Азербайджане как на родине.
На встрече была дана высокая 

оценка стратегическому партнерству 
между двумя странами, было отме-
чено, что взаимные визиты и встре-
чи будут способствовать развитию 
сотрудничества во всех сферах.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение развитием связей 
между Азербайджаном и Пакиста-
ном в правовой сфере, отмечено 
осуществление тесного сотрудни-
чества по вопросам экстрадиции 
и выдачи осужденных. Кроме того 
подчеркивалось, что «Меморандум 
о сотрудничестве между Министер-

ством юстиции Азербайджанской  
Республики и Министерством пра-
ва и юстиции Исламской Республи-
ки Пакистан», подписанный 11 июля 
в рамках государственного визита 
Президента Ильхама Алиева в Па-
кистан и утвержденный на днях со-
ответствующим Указом главы госу-
дарства, внесет вклад в расширение 
сотрудничества между двумя стра-
нами в правовой сфере и увеличе-
ние динамики отношений.

На встрече были обсуждены пер-
спективы юридического сотрудниче-
ства, а также другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Отношения по восходящей
Генеральные прокуроры Азербайджана и России  
подписали Меморандум о взаимопонимании

Положительная динамика взаимосвязей
Баку и Исламабад тесно сотрудничают  

по вопросам экстрадиции и выдачи осужденных
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- Безусловно, данное предло-
жение со стороны официального 
Иревана ничто иное как полити-
ческое шулерство. Для установле-
ния мира и спокойствия в регионе 
Южного Кавказа и для предотвра-
щения в будущем каких-либо кон-
фликтов военного характера необхо-
дим полноценный мирный договор. 
Этот мирный договор обсуждается 
уже достаточно давно, идет дежур-
ная работа. В основу данного дого-
вора должны быть положены пять 
базовых принципов, сформулиро-
ванных официальным Баку. И, ко-
нечно же, главное  требование всех 
объективных аналитиков и экспер-
тов заключается в том, чтобы одно-
временно с подписанием мирного до-
говора Армения внесла изменения 
в свою Конституцию, отказавшись 
от тех пунктов, в которых выдвига-
ются территориальные претензии 
к Азербайджану. То есть документ 
с юридической и правовой точек зре-
ния должен быть полностью завер-
шенным. В этом базовом документе 
должны быть учтены абсолютно все 
положения. Пашинян же предлага-
ет некий эрзац-договор, вынося за 
скобки те пункты, по которым Ире-
ван не желает идти навстречу Баку, 
и в силу этого проталкивает тако-
го рода армянский недодоговор по 
мирному урегулированию. 

Разумеется, крапленые карты в ру-
ках армянских элит совершенно чет-
ко видны. Поэтому данное предложе-
ние Пашиняна не может быть при-
нято азербайджанской стороной, от 
слова - вообще. Необходим четкий, 
включающий в себя все положения по 
всем обсуждаемым вопросам, мир-
ный договор. Без него достичь мира 
и стабильности на Южном Кавказе 
будет просто невозможно. 

- Не отказываясь от террито-
риальных претензий, Пашинян на 
пресс-конференции вдруг заявил 
о наличии неких претензий в Кон-
ституции Азербайджана. Чего он 
добивается подобными высказы-
ваниями?

- Ну это очевидные глупости. Это 
передергивание карт за политиче-
ским столом. По идее, лидеры двух 
стран как бы должны играть в поли-
тические шахматы, итогом чего ста-
нет мирный договор. Но Пашинян 
напоминает армянского наперсточ-
ника из некоего ларька, который, пы-
таясь манипулировать, катает шари-
ки, будучи уверенным, что занимает-
ся большой политикой. Разумеется, 

это глупость - никаких территори-
альных претензий к Армении в Кон-
ституции Азербайджана нет. Точно 
так же, как после завершения вто-
рой Карабахской войны и антитер-
рористических точечных операций, 
официальный Баку говорит только 
одно: давайте подпишем мирный до-
говор, проведем делимитацию и де-
маркацию государственной грани-
цы, пусть Армения уберет из своей 
конституции отсылки к документам, 
содержащим территориальные пре-
тензии к Азербайджану, и тогда за-
живем нормальной мирной жизнью. 
Будем развивать транспортно-ло-
гистические связи, экономику. Но 
вместо всего этого мы видим, как 
ряд стран, и в первую очередь Фран-
ция, накачивают Армению оружием. 
Причем этот процесс перманентно 
ускоряется. Очевидно, что, высту-
пая с подобными инициативами, Па-
шинян, как минимум, проводит по-
литические консультации со своими 
старшими партнерами в лице США, 
Франции и ЕС. Попытка таким вот 
способом обмануть Баку приводит 
на ум известную русскую послови-
цу: «Иная простота хуже воровства». 
Такое поведение Пашиняна ничего, 
кроме смеха, не вызывает, что в свою 
очередь делает армянского премье-
ра совершенно несерьезным персо-
нажем, пытающимся перехватить  

политическую инициативу. 
Не будем забывать, на каком фоне 

делаются эти заявления армянских 
властей. Только прошел успешный 
государственный визит Владимира 
Путина в Азербайджан, российский 
МИД буквально на днях сделал за-
явление - предостережение в адрес 
армян. К тому же Лавров говорит 
о необходимости открытия экстер-
риториального Зангезурского транс-
портного коридора. 

С другой стороны, жуликоватая 
Армения пытается играть в напер-
стки за политическим столом и на 
полном серьезе выдвигать какие-то 
обвинения в адрес Баку. Хотя Азер-
байджану по большому счету необхо-
димо лишь одно - спокойное разви-
тие, для чего нужны мирный договор, 
изменения в армянской конституции, 
делимитация и демаркация грани-
цы - все. И тогда для Армении от-
крывается счастье в виде полноцен-
ных торгово-экономических отно-
шений с Азербайджаном и Турцией, 
поскольку этот процесс будет син-
хронизирован. А то, чем занимает-
ся Пашинян, вызывает лишь хохот 
и сожаление.

- Референдум по конституции 
Армении перенесен на 2027 год. 
Почему?

- Главная причина в том, что За-
пад не желает мира и спокойствия 
на Южном Кавказе. Объективно се-

годня Южный Кавказ выдвигается 
в число важнейших геополитических 
регионов мира. От процессов, кото-
рые будут происходить в этом реги-
оне, будут зависеть большие поли-
тические процессы в Евразии. Также 
мы понимаем, что Южный Кавказ - 
перекресток важнейших транспор-
тно-логистических маршрутов. За-
пад по-прежнему хотел бы, чтобы вся 
мировая торговля осуществлялась 
по морским транспортным путям, 
что дает существенные преференции 
странам, обладающим сильным фло-
том, таким как США и Великобрита-

ния. Это дает им возможность ста-
вить под свой контроль все транспор-
тно-логистические маршруты. А через 
Южный Кавказ проходят сухопут-
ные транспортные коридоры и вли-
ять на них невозможно. То есть мы 
имеем дело с большой игрой, кото-
рую Запад одновременно ведет про-
тив Азербайджана, Турции, России 
и Китая, я уже не говорю про Иран. 

Надо понимать, что Пашинян яв-
ляется выразителем чужой геополи-
тической воли. Современная армян-
ская политика абсолютно несубъект на. 
Армения сегодня - это объект мани-
пуляции и воздействия в руках Запа-
да. В этом плане все, что делает Па-
шинян, синхронизировано с Западом, 
по крайней мере - с тремя центра-
ми силы, и в той или иной степени 
согласуется с интересами западных 
игроков, имеющих на регион свой 
собственный взгляд. 

В первую очередь мы должны 
понимать, что эта игра, которую 
сегодня руками Иревана ведет За-
пад, - многоходовка. В интересах 
США, Франции и ЕС сегодня сме-
нить власть в Грузии путем госпе-
реворота в ходе осенних парламент-
ских выборов и добиться их непри-
знания. Соответственно, это будет 
означать привод к власти оголтелых 
поклонников Саакашвили. А к вла-
сти они могут прийти только анти-
конституционным путем, так как пу-

тем честных выборов они к власти  
прийти не смогут. Поэтому сторонни-
ки Саакашвили будут пытаться сне-
сти законную власть в Грузии, синхро-
низировав это с негативными про-
цессами, идущими в Армении. При 
этом объектом воздействия является 
еще и Азербайджан - сильная суве-
ренная страна с огромным полити-
ческим весом на современной меж-
дународной арене, выдвигающая гло-
бальные инициативы. Как известно, 
совсем скоро в Баку пройдет собы-
тие глобального масштаба - СОР29, 
против которого армянская диаспора 

и ряд западных игроков уже начали 
вести грязную деструктивную под-
рывную работу. Однако Азербайд-
жан возглавляет сильный лидер, что 
подразумевает суверенное приня-
тие всех важнейших решений в об-
ласти внутренней и внешней полити-
ки. И это совершенно не устраивает 
западных игроков. Поэтому руками 
Иревана они будут делать все, что-
бы подвесить ситуацию в регионе, 
не дать возможности достичь спо-
койствия и мира, помешать заклю-
чить всеобъемлющий мирный до-
говор, и в любой момент, когда ре-
ваншистские силы в Армении будут 
считать, что у них накопился доста-
точный военный потенциал, возоб-
новить военную авантюру. Кстати, 
в генштабе Армении сейчас очень 
внимательно изучают опыт приме-
нения ударных беспилотников на 
примере новейших вооруженных 
конфликтов, чтобы воспользовать-
ся этим опытом для проведения де-
структивных военных операций, если 
только война вновь будет развяза-
на Иреваном. 

- Азербайджан обвиняет Арме-
нию в реваншизме в связи с тем, 
что в последнее время началось во-
енно-техническое сотрудничество 
Иревана с Парижем и Нью-Дели. 
Премьер Армении считает эти об-
винения несправедливыми, заяв-
ляя на пресс-конференции о том, 
что любая страна имеет право обо-
роняться, иметь сильную и боеспо-
собную армию…

- Не будем забывать, что Арме-
ния - страна-агрессор. На протяже-
нии практически 30 лет она окку-
пировала фактически 20% террито-
рии Азербайджана. Именно Армения 
виновна в Ходжалинском геноциде, 
этом преступлении против человеч-
ности. В результате действий офи-
циального Иревана миллион азер-
байджанцев были изгнаны с родных 
мест. В этих условиях считаю необ-
ходимым искать и применять такие 
международные договорные форму-
лировки, которые ограничивали бы 
вопрос перевооружения Армении. 
То есть на страну-агрессора долж-
ны быть наложены ограничения: по 
численности вооруженных сил, по 
составу вооружения и самое глав-
ное, должны быть исключены лю-
бые ракетные и прочие ударные си-
стемы наступательного характера 
из состава вооружения армянской 
армии. Конечно, это не простые во-
просы, но их необходимо ставить, 
хотя бы в повестку экспертно-ана-
литического обсуждения для того, 
чтобы дальше этим занимались уже 
политики.   

Наперсточник из ларька 
ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Игорь Коротченко:

На Армению должны 
быть наложены огра
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жения и самое главное, 

должны быть исклю
чены любые ракетные 

и прочие ударные систе
мы наступательного  

характера 

У него то ли амнезия, то ли де-
менция, но ему бы вспомнить, как 
не только Кирибати с Францией, 
но и сама Армения так и не при-
знала «арцах», включая период  
Отечественной войны 2020 года, ког-
да правительство соседней страны 
могло в горячке сделать жест «наз-
ло злым туркам». 

Затем Шахраманян, по факту не 
имеющий никакого статуса, сник 
и уже не вставал в позу, а просто 
обратился в бескрайнее космиче-
ское пространство, что, мол, кара-
бахские армяне «испытывают силь-
ное желание вернуться и развивать 
свою родину», однако у них «долж-
ны быть гарантии, чтобы возвра-
щение было достойным». А вот от-
сюда чуть подробнее - в смысле по-
яснения, кто может быть гарантом 
достоинства и почему этот самый 
сторонний гарант должен обеспе-
чивать права и безопасность одного 
отдельно взятого «особого» этноса. 

Отсюда можно прийти к выводу, 
что отравленное химерами исклю-
чительности современное армянское 
общество, включая карабахских се-
паратистов, а также правительство 
Никола Пашиняна, не способны на 
заключение долгосрочных догово-
ренностей и не хотят мира по той 
простой причине, что крах проекта 
«нкр» так и не стал для них крахом 
идеи «миацума». Более того, исто-
рия последних полутораста лет по-
казывает, что привнесенные извне 
в их головы идеи величия и этни-
ческого превосходства преоблада-
ют в армянском социуме над все-

ми прочими идеями, включая необ-
ходимость мира и добрососедства. 
Причем умелыми политтехнологами 
это осуществляется путем внедре-
ния в народные массы неадекватной 
мысли: «Злые турки не дадут нам 
спокойно жить, веками желая вы-
резать всех армян, потому мы всег-
да должны им противостоять, а по 
возможности - напасть первыми». 

Прошло вон сколько времени, но 
они неугомонны. Более того, край-
не активное вооружение Армении 
со стороны как западных держав, 
так и Индии, совместные военные 
учения с американцами, постоян-
ное увеличение так называемой 
приграничной гражданской, а на 
самом деле разведывательной мис-
сии НАТО под личиной ЕС - все эти 
факторы наряду с двусмысленными 
заявлениями армянского руковод-
ства, а также деятельностью «сбито-
го летчика» Шахраманяна - не что 

иное, как свидетельство подготов-
ки соседней страны к новой вой-
не в тщетной надежде на реванш. 

Правда, нас в данном конкрет-
ном случае интересует не статус 
и даже не политическая правоспо-
собность «отца карабахской демо-
кратии», разъезжающего по стра-
нам коллективного Запада подобно 
Кисе Воробьянинову с протянутой 
рукой в поисках заступников, а сама 
поведенческая модель Шахраманя-
на, когда он сначала делает или го-
ворит что-то (например, подписы-
вает «указ о роспуске ветвей власти 
и бюджетных структур»), а спустя 
какое-то время заявляет, что, ус-
ловно, «берет свои слова обратно» 
и вообще «пошутил». До боли зна-
комый почерк, не правда ли? Разве 
не таким же образом ведет себя ар-
мянский премьер Никол Пашинян, 
хотя справедливости ради стоит от-
метить, что тот достиг высшего уров-

ня, перегнав в лицедействе самых 
тертых иезуитов в маске «европей-
ских демократических ценностей». 

Мы уже не раз были свидетеля-
ми того, как он говорил одно, де-
лал другое, потом отказывался от 
своих слов, действий и инициатив. 
Одним из последних проявлений 
такого подхода стали недавние за-
явления Пашиняна о том, что яко-
бы азербайджанская Конституция 
1995 года содержит территориаль-
ные претензии к Армении. Вместе 
с тем совсем еще недавно, в нача-
ле этого года, Пашинян выступил 
со здоровой инициативой обнов-
ления конституции своей страны 
с целью «приведения ее в соответ-
ствие с реальной, а не мифической 
Арменией». Выходит, что даже та 
похвальная инициатива была лишь 
дымовой завесой. Хотя в сухом остат-
ке нарратив о наших якобы кон-
ституционных претензиях наме-
ренно вбрасывается армянскими 
политтехнологами и политиками 
в местное общество для того, что-
бы иметь «зеркальный» аргумент 
против справедливого требования 
официального Баку к основному 
закону Армении. Причем конеч-
ной целью соседних малообразо-
ванных клоунов из шапито явля-
ется отказ от идеи изменить соб-
ственную конституцию, а значит, 
как можно дольше сохранить на го-
сударственном уровне территори-
альные притязания к признанно-
му суверенному субъекту между-
народного права. 

Эта цель, по замыслу ее авто-
ров, должна быть реализована по-
шагово. В качестве шага №1 армяне 
как раз и пытаются реанимировать 
вопрос «статуса» под видом «до-
стойного возвращения» карабах-
ских армян. А упомянутое заявле-
ние Самвела Шахраманяна можно 
поставить наравне с целым спек-
тром шагов, направленных на тщет-
ное по сути возобновление обсуж-
дения этого вопроса. 

Иреван и его покровители под-
нимают из темных закоулков, слов-
но мертвецов из фильмов про кня-
зя Дракулу, различных «спикеров» 
с тем, чтобы, собрав из них крити-
ческую массу «отравленных стрел», 
направить эту реку зомби на офици-
альный Баку. К ним можно отнести 
экс-генсека НАТО, основателя кон-
салтинговой компании Rasmussen 
Global и бывшего премьер-мини-
стра Дании Андерса Фога Расмус-
сена и прочих деятелей помельче: 
экс-прокурора МУС Окампо, «жур-
налистов-следователей» из OCCRP 
и прочих. Над всей этой компанией 
витает благословение «отца» армян-
ской дипломатии Вардана Осканяна. 

И, наконец, «легитимность» про-
цессу придает поведение армянского 
премьера Никола Пашиняна, кото-
рый своими действиями выражает 
со всеми ими полную солидарность. 
А серьезность этой тенденции при-
званы придать заявления Саманты 
Пауэр, Джеймса О’Брайена и Пе-
тера Стано. 

На этом фоне все заявления 
о стремлении Армении к миру вы-
глядят, мягко говоря, неубедитель-
ными, так как соседняя страна даже 
на первый взгляд заинтересована 
не в мире, а в передышке для того, 
чтобы зализать раны проигранной 
войны, оправиться от шока и вновь 
напасть на соседей. Только они под-
забыли, что Азербайджан не тот, что 
был тридцать с лишним лет назад, 
и что любая новая агрессия не про-
сто окончательно поставит крест 
на идее «миацума», но гарантиро-
ванно высветит еще более внуши-
тельный Железный кулак, чем в дни  
Отечественной войны 2020 года, по-
сле чего демографическая ситуация 
в Армении станет несовместимой 
с хоть какой-нибудь функциональ-
но пригодной государственностью. 

«Отец карабахской демократии» 
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Марго  
в черном списке

США ввели санкции  
против Симоньян 

Министерство финансов США 
вводит санкции в отношении 
главного редактора телеканала 
RT Маргариты Симоньян и ее за-
местителей Антона Анисимова 
и Елизаветы Бродской. Об этом 
говорится в письменном заявле-
нии ведомства.

Также в черный список попали 
заместитель руководителя службы 
информационного вещания RT Ан-
дрей Кияшко, руководитель отдела 
цифровых медиапроектов Констан-
тин Калашников и сотрудница отде-
ла цифровых медиапроектов Елена 
Афанасьева.

Марго в свойственной себе вульгар-
ной манере ответила на решение пра-
вительства США: «Тю. Проснулись».

Как отмечает Минфин США, в на-
чале года руководство RT начало вер-
бовать американских чиновников для 
своей кампании влияния на прези-
дентские выборы в стране - в дополне-
ние к распространению фейков и де-
зинформации.

«RT использовал подставную 
кампанию, чтобы скрыть собствен-
ное участие или участие российско-
го правительства в создании контен-
та, призванного влиять на американ-
скую аудиторию», - подчеркивается 
в сообщении.

В Грузии назревает 
противостояние
Оппозиция готовится 

к беспорядкам 

Премьер-министр Грузии Ираклий 
Кобахидзе заявил о планах оппо-
зиции устроить беспорядки после 
выборов. Он предупредил о на-
казании за попытки дестабили-
зировать ситуацию.

Глава правительства отметил, что 
оппозиция намерена накалить ситуа-
цию в Грузии после выборов, посколь-
ку у нее нет никаких надежд на побе-
ду. «Они убрали из своего лексикона 
слова: «Если «Грузинская мечта» побе-
дит» и постоянно говорят: «Если «Гру-
зинская мечта» сфальсифицирует вы-
боры», - уточнил Ираклий Кобахидзе, 
отметив, что оппозиция в очередной 
раз не признает итогов выборов и возь-
мет курс на беспорядки по всей стране 
и атаки на государственные институты.

Отдел политики



Тема

www.br.az Бакинский рабочий 5Бакинский рабочий
четверг, 5 сентября 2024 года

Строгие меры в отношении имми-
грантов и ассимиляционные требова-
ния ставят под сомнение уважительное 
отношение к культурному многообра-
зию и правам человека. Это свидетель-
ствует о разрыве между декларируе-
мыми целями и реальной политикой, 
что вызывает обоснованную критику 
со стороны международного сообще-
ства и гражданами самих этих стран.

Акты геноцида, совершенные 
Францией в Алжире, Полинезии, на 
Корсике, в Меланезии, оккупация де-
сятков стран в Африке, Юго-Восточ-
ной Азии, на Тихом океане и в Латин-
ской Америке, массовое убийство лю-
дей, разрушение городов и деревень 
- основа государственной политики 
Франции. Этнические чистки в Ал-
жире, убийства более миллиона чело-
век, загрязнение территорий для ис-
пытаний ядерного оружия и закладка 
более пяти миллионов мин являют-
ся преступлениями против человеч-
ности со стороны официального Па-
рижа. Карты заложенных мин до сих 
пор не предоставлены правительству 
Алжира, хотя он уже более 60 лет как 
освобожден от статуса колонии офи-
циального Парижа. 

В последнее время все чаще срав-
нивают истории Алжира, который бо-
ролся против французского колони-
ализма более ста лет, и Новой Кале-
донии, которая в последние годы все 
активнее стала выступать за освобо-
ждение от колониального гнета Фран-
ции. Политика агрессии официального 
Парижа в отношении коренного насе-
ления Новой Каледонии, которое вы-
ступает за независимость, напомина-
ет массовые убийства, совершенные 
в Алжире.

Остров Новая Каледония страдает 
от колониальной политики Франции 
уже многие годы. Территория площа-
дью 19 тысяч квадратных километров 
находится в юго-западной части Тихо-
го океана и состоит преимуществен-
но из островов. Население Каледонии, 
превышающее 268 тыс. человек, нахо-
дится под французским колониаль-
ным игом с 1853 года. Как и в других 
территориях, Франция не учитывает 
призывы народов к свободе, грубо на-
рушая их права. Кроме того, Франция 
всячески препятствует и не допускает 
обсуждения оккупации острова Май-
отта в международных организациях.

Через год после того, как Союз Ко-
морских островов провозгласил в 1975 
году свою независимость, остров Май-
отта был оккупирован французским 
правительством, который провел там 
незаконный референдум. После 1995 
года вопросы, связанные с оккупаци-
ей и нарушением территориальной це-
лостности острова Майотта Союза Ко-

морских островов, были заблокирова-
ны Францией во всех международных 
организациях. Бакинская инициатив-
ная группа (БИГ) спустя 19 лет вновь 
подняла этот вопрос и провела конфе-
ренцию, чтобы еще раз довести резо-
люции ООН до внимания междуна-
родной общественности.

Так, 3 сентября в Баку прошла меж-
дународная конференция на тему «Не-
законная оккупация Францией острова 
Майотта Союза Коморских островов». 
В рамках конференции был показан 
видеоматериал «Борьба за Майотт». 

Исполнительный директор БИГ 
Аббас Аббасов в своем выступлении 
на конференции заявил, что Бакинская 
инициативная группа провела 16 меж-
дународных конференций, посвящен-
ных деколонизации. Эти мероприя-
тия способствовали информированию 
международного сообщества о миро-
вой политике колониализма. БИГ смог-
ла донести справедливый голос наро-
дов, находящихся под колониальной 
политикой, до мирового сообщества. 

«Бакинская инициативная груп-
па и впредь будет призывать к выпол-
нению резолюций ООН касательно 
того, чтобы остров Майотта стал не-
отъемлемой частью Союза Коморских 
островов. Мы всегда поддерживаем 
положения международного права», 
- подчеркнул А.Аббасов.

Между БИГ и Комитетом Маоре 
подписан Меморандум о сотрудниче-
стве. Этот документ определит пер-
спективы будущего сотрудничества. 
То есть в будущем экономические, со-
циальные и политические вопросы 
будут поддерживаться БИГ в поль-
зу островов Комор.

На конференции, организован-
ной Бакинской инициативной груп-
пой, юрист, конституционалист Мо-
хамед Хассани выступил с докладом 
на тему «Присоединение Майотты 
к Франции и ущерб, нанесенный ко-
морцам». Он заявил, что сегодня на 

Майотте существует незаконная ок-
купация, и эта оккупация играет судь-
бами людей. Франция считает свою 
оккупацию законной, а остров Май-
отта - своей территорией. Но отноше-
ние к местным жителям совершенно 
иное. Люди страдают из-за колониаль-
ной политики, они требуют незави-
симость, хотят жить спокойно, самим 
распоряжаться своими богатствами.

Бывший посол Коморских Остро-
вов в Организации Объединенных 
Наций Мохамед Тохири выступил 
на конференции с докладом на тему 
«Взгляд на колониальную историю 
Франции на Коморских Островах», 
заявив, что для восстановления прав 
человека на острове Майотта необ-
ходимо внести изменения в консти-
туцию: «Франция нарушает принци-
пы международного права, а также 
права граждан острова. Колониаль-
ная политика Франции на острове 
Майотта приводит к смерти многих 
людей. Потому что люди сталкива-
ются с давлением, их открыто выго-
няют из своих домов».

Член Общественного коллекти-
ва третьего пути (C3V) Туркви Надя 
в свою очередь заявила, что сегодня 
мы должны говорить о принципе не-
прикосновенности границ: «Народ 
Комор требует свободных выборов. 
Сегодня они столкнулись с другим 
статусом. Майотта превратился в ко-
лонию. На Коморских островах про-
гоняют сторонников независимости, 
угрожают им. На выборах происхо-
дят фальсификация, коррупция, что 

затрудняет обращение к междуна-
родному сообществу. Против эли-
ты применяются санкции, образо-
ванные люди не могут высказывать 
свое мнение. 80% населения сталки-
вается с бедностью. Они испытыва-
ют трудности с поиском еды. Корруп-
ция способствует распространению 
бедности. Количество рабочих мест 
сокращается. Существуют большие 

трудности с продовольствием, здра-
воохранением, электроэнергией. Си-
туация уязвимого населения значи-
тельно ухудшилась».

Франция и другие страны Запада, 
обвиняющие Азербайджан в «гено-
циде» и «насилии», сами совершают 
геноцид в  отношении коренных на-
родов островных государств, вмеши-
ваются в их внутренние дела, грабят 
их природные ресурсы и проводят 
политику неоколониализма. 

Азербайджан, стремясь к миру 
и стабильности в регионе, решитель-
но отвергает необоснованные обвине-
ния в свой адрес. Азербайджан актив-
но участвует в международных ини-
циативах, направленных на защиту 
прав человека и укрепление демокра-
тических процессов. Странам с коло-
ниальным прошлым неуместно по-
учать «урокам демократии» других, 
им бы разобраться с правами чело-
века прежде всего в своей стране, да 
и в колониальных владениях не в по-
следнюю очередь. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Рушится система неоколониализма

И хотя важность такого сотруд-
ничества подчеркивается в заявле-
ниях высокопоставленных чинов-
ников обеих стран, где акцентиру-
ется внимание на стратегическом 
партнерстве, однако на деле это по-
рождает обсуждения о возможных 
рисках для суверенитета Армении. 
Ибо проникновение американско-
го влияния в ключевые стратегиче-
ские сектора экономики и полити-
ки Армении порождает дисбаланс 
между национальной независимо-
стью и необходимостью внешнего 
партнерства.

На протяжении последних лет 
США активно инвестируют в разви-
тие и модернизацию правоохрани-
тельных органов Армении. То, что 
27 августа заместитель председате-
ля следственного комитета Армении 
Арсен Айвазян провел встречу с де-
легацией ФБР, в ходе которой озна-
комил гостей со структурой и функ-
циональными особенностями след-
ственной системы страны, а также 
рассказал о текущих реформах в ко-
митете, также не случайно.

На следующий день посол США 
в Армении Кристина Квин в сопро-
вождении заместителей руководи-
теля МВД посетила город Севан, где 
они наблюдали за курсами расши-
ренной подготовки водных патру-
лей. Эти курсы проводились с уча-
стием американских правоохрани-
телей. Ранее, в июле, заместитель 
госсекретаря США Узра Зея во время 
своего визита в Иреван сообщила, 
что США инвестировали пример-
но $16 млн в создание патрульной 
полиции Армении.

Бывший начальник главного 
управления контроля за деятельно-
стью территориальных следственных 
управлений Следственного комите-
та Армении генерал-майор юстиции 
Татул Петросян в интервью Sputnik 
Армения выразил опасения по по-
воду сохранения безопасности дан-
ных, утверждая, что вся информа-
ция, включая данные о внутренней 
агентурной сети полиции, может 
быть передана Соединенным Шта-
там. Эти действия представляют со-
бой часть более широкой стратегии, 
направленной на укрепление вли-
яния США в регионе, что приво-
дит к постепенному уменьшению 
внутренней автономии Армении.

Безусловно, усиление внешне-
го управления способно привести 
к ситуации, в которой Армения по-
теряет не только часть своего суве-
ренитета, но и политическую значи-
мость как независимое государство. 
Такое развитие событий может пре-
вратить страну в объект геополити-
ческих игр между великими держа-
вами, фактически сводя ее статус, 
как прежде, всего лишь к «геогра-
фическому названию», лишенному 
реальной политической и экономи-
ческой власти. Такая трансформа-
ция повлечет за собой ряд социо-
культурных и экономических из-
менений, сокращение внутренних 
инвестиций и усиление внешней за-
висимости. Отсутствие внутренней 
политической стабильности может 
усилить эмиграцию населения, ис-
кажение национальной самобытно-
сти и утрату культурного наследия.

Усиление влияния Соединенных 
Штатов на правоохранительные струк-
туры Армении в то же время может 
иметь долгосрочные негативные по-
следствия для национальной безо-
пасности страны. Во-первых, по-
лучение Соединенными Штатами 
доступа к оперативной и разведы-
вательной информации Армении 

увеличивает риск вмешательства во 
внутренние дела страны. Это может 
привести к ослаблению контроля 
армянских властей над собствен-
ными силовыми структурами и их 
деятельностью.

Во-вторых, интеграция с амери-
канскими практиками может при-
вести к подрыву традиционных вза-
имоотношений Армении с други-
ми странами, особенно с теми, кто 
исторически был ее союзником, та-
ким, как Россия. Это усиливает ри-
ски внешнеполитической изоляции 
и может усложнить ведение Арме-
нией многовекторной внешней по-
литики.

Третья потенциальная пробле-
ма заключается в том, что культур-
ные и юридические различия между 
США и Арменией могут привести 
к конфликту стандартов в правопри-
менении. Использование американ-
ских методов и стандартов в армян-
ском контексте может быть неадек-
ватным и привести к нарушениям 
прав граждан, вызвав недовольство 
в обществе.

Кроме того, финансовая зависи-
мость от США в развитии ключевых 
аспектов правоохранительной си-
стемы создает риски экономической 
и политической зависимости. Это 
может усилить влияние Вашингто-
на на внутреннюю и внешнюю по-
литику Армении, что уменьшает 
политический маневр и укрепляет 
внешнее управление в стратегиче-
ски важных областях.

Наконец, масштабное внедре-
ние американских практик может 
стать предметом внутриполитиче-
ских споров и протестов, усиливая 
политическую нестабильность в стра-
не. Все это создает дополнительные 
вызовы для управления и сохране-
ния национальной идентичности 
Армении.

В итоге получается, что в совре-
менном мире, где глобальные силы 
непрерывно взаимодействуют и вза-
имовлияют, армянский политиче-
ский истеблишмент сталкивается 
с непростым вызовом. Основная 
задача - сохранить баланс между 
внутренними ценностями, нацио-
нальным сознанием и суверените-
том в условиях возрастающего внеш-
него давления. Однако наблюдается 
заметная неспособность политиче-
ских лидеров Армении эффектив-
но справляться с этими испытани-
ями. Результаты такого дисбаланса 
многочисленны и многоаспектны. 
Они проявляются в углублении вну-
тренних противоречий, усилении 
политической поляризации и ос-
лаблении национального единства. 

Впрочем, влияние извне стано-
вится все более заметным, оказывая 
давление на внутреннюю полити-
ку и принятие стратегических ре-
шений. Армянский политический 
истеблишмент, похоже, стоит на 
распутье, где необходимы переос-
мысление и, возможно, перестрой-
ка внутренней и внешней полити-
ки. Без этого стратегического пере-
смотра и укрепления компетенций 
армянская государственность ри-
скует оказаться в тени внешних ин-
тересов, теряя рычаги для самосто-
ятельного развития.

Под влиянием  
извне

ПОЗИЦИЯ

Странам с колониальным прошлым неуместно по-
учать «урокам демократии» других, им бы разо-
браться с правами человека прежде всего в своей 
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Решительно осуждаем рас-
пространенное Министер-
ством по делам Европы 
и иностранных дел Фран-
ции строгое предупрежде-
ние о поездках в Азербайд-
жан, в котором в качестве 
причины приводятся нео-
боснованные утверждения 
о том, что граждане Фран-
ции якобы подвергаются за-
держанию и преследованию 
в Азербайджане.

Подобные необоснованные 
и предвзятые решения и заявления 
Франции свидетельствуют о на-
мерении этой страны еще боль-
ше обострить отношения с Азер-
байджаном.

Об этом говорится в коммен-
тарии руководителя управления 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел Айхана Гаджизаде 
в связи с этим вопросом.

Представитель МИД расце-
нил утверждения Министерства 
по делам Европы и иностранных 
дел Франции о необоснованном 
задержании и аресте французских 
граждан как беспочвенные и на-
звал их искажением реальности.

Он напомнил, что до сих пор 
в Азербайджане были задержа-
ны только два гражданина Фран-

цузской Республики. Это Мартин 
Риан, задержанный 4 декабря про-
шлого года по подозрению в со-
вершении деяния, предусмотрен-
ного статьей 276 (шпионаж) Уго-
ловного кодекса Азербайджанской 
Республики, и Клерк Тео Гюго, ко-
торый был задержан за действия, 
совершенные в бакинском метро.

«Между тем очевидно, что 
препятствия, чинимые офици-
альным Парижем во время поез-
док азербайджанских журнали-
стов во Францию, даже на терри-
торию других стран Шенгенской 
зоны, полностью противоречат 
принципам защиты прав челове-
ка, которые декларирует Фран-
ция. Всем известна деятельность 
Франции, которая предъявляет 
претензии относительно судебной 
власти и прав человека в Азер-
байджане, пытается преподать 
миру «урок демократии», а сама 
при этом нарушает международ-
ное право, проводя политику не-
околониализма, расизма, дискри-
минации, исламофобии, ограниче-
ния прав человека. Поэтому было 
бы полезнее, если бы Франция 
извлекла уроки из этой деятель-
ности. Еще раз требуем от Фран-
ции прекратить клеветническую 
кампанию против Азербайджа-
на», - говорится в комментарии.

Обострить отношения не удастся
МИД решительно осудил предупреждение  
Министерства по делам Европы и иностранных 
дел Франции о поездках в Азербайджан

Россия «неоднократно отме-
чала неприемлемость методов, 
которые используют француз-
ские правоохранительные ор-
ганы и военные по отношению 
к коренному населению», зая-
вила официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захаро-
ва, отвечая на вопрос News.ru.

«Мы отмечаем, что международ-
ное сообщество фиксирует то, что 
процесс деколонизации не завер-
шен», - сказала М.Захарова, отме-
тив, что Париж необъективно раз-
дает свои оценки выборов в дру-
гих странах.

«Посмотрите, с какой озабочен-
ностью, тревогой и очевидной ма-
ниакальностью Париж дает оцен-
ки выборам в той или иной стране, 
как оценивают состояние свободы 

слова в том или ином регионе мира. 
Вот территория, за которую они, 
по их же словам, отвечают. Посмо-
трите, что там происходит. Они не 
готовы ответить за то, что творят 
сами», - указала она.

Представитель МИД подчер-
кнула, что «на заморских терри-
ториях Франции сохраняется со-
циально-экономическая напря-
женность, и вместо того, чтобы 
искоренить первопричину про-
блем, французские власти реши-
ли устраивать массовые полити-
ческие репрессии… Пока они не 
наладили проблемы у себя, либо 
дома, либо на территориях, за ко-
торые несут ответственность, по-
чему они имеют право поучать дру-
гих, а уж тем более осуждать дру-
гих?» - вопрошает она.

Отдел политики

Ликбез для Парижа    
Россия учит Францию правам человека
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Бакинскому государствен
ному университету (БГУ) 

исполнилось 105 лет. Рожден
ный в далеком 1919 году, сегод
ня он является одним из важ
нейших общественных институ
тов, составляющих фундамент 
образования, культуры и нау
ки нации. 

Решение правительства Азер-
байджанской Демократической Ре-
спублики (АДР) о создании первого 
на мусульманском Востоке высше-
го учебного заведения европейского 
типа исходило из общественной по-
требности трудящихся масс и вид-
ных представителей страны. 1 сен-
тября 1919 года парламент АДР по-
сле долгих дебатов принял закон об 
учреждении в Баку государственно-
го университета. Первым ректором 
Бакинского университета был на-
значен выдающийся ученый, бле-
стящий хирург, заслуженный про-
фессор В.И.Разумовский. «Я верю 
в великую будущность Бакинского 
университета. В молодой, бодрой 
энергии первых деятелей и студен-
тов я вижу прочный залог его свет-
лого будущего…» - писал впослед-
ствии Василий Иванович.

С тех пор прошло 105 лет. На по-
следнем заседании большого совета, 
состоявшегося 9 июля 2024 г., ректор 
БГУ Эльчин Бабаев в преддверии зна-
менательного события специально 
остановился на этом вопросе и рас-
сказал о задачах, стоящих перед кол-
лективом университета.

Оглядываясь назад, отметим, 
что за прошедшие десятилетия БГУ 
действительно был пройден долгий 
и сложный путь. Создан и совершен-
ствуется педагогический потенциал, 
вуз превратился в важный мозговой 
центр республики, вносящий огром-
ный вклад в становление и развитие 
отечественной науки. Учрежденный 
в составе 4 факультетов, сегодня БГУ 
насчитывает 16 факультетов, 37 на-
учно-исследовательских лаборато-
рий, 2 научно-исследовательских ин-
ститута и лицей. На базе БГУ в даль-

нейшем были созданы большинство 
вузов республики и Национальная 
академия наук.

В конце 1960-х годов учебный про-
цесс в университете достиг высокого 
уровня совершенствования и разви-
тия научного потенциала. Симптома-
тично, что 1 ноября 1969 года, прини-
мая участие в торжествах по случаю 
50-летия университета, руководи-
тель республики, первый секретарь 
ЦК КП Азербайджана Гейдар Алиев 
выступил на азербайджанском язы-
ке, тем самым вернув национальный 
дух в университетские стены. В своем 
выступлении он отметил, что юби-
лей первого высшего учебного за-
ведения на азербайджанской земле 
- событие, общественное значение 
которого выходит далеко за преде-
лы государственных границ. И в эти 
торжественные юбилейные дни мы 
с уважением чтим память тех, кто 
посвятил свои знания и свой талант 
созданию и развитию БГУ.  

Каждый юбилей - это своего рода 
подведение итогов пройденного и сде-
ланного. Свое 70-летие в 1989 году 
университет встречал со значитель-
но укрепившейся материально-тех-
нической базой и солидным науч-
но-исследовательским потенциалом. 
Между тем республика в обществен-

но-политической и экономической 
жизни переживала непростые вре-
мена постперестроечного периода, 
и потому праздничных мероприятий 
в тот год проведено не было. В столь 
сложный период новейшей истории 
страны БГУ, его профессорско-пре-
подавательский состав и студенче-
ство стояли в первых рядах борьбы 
за отход от командно-администра-
тивной советской системы и пере-
ход к возрождению национально-
го самосознания азербайджанско-
го народа.

Авторитет университета, закален-
ного в этих процессах, с того време-
ни многократно возрос. Уже 26 но-
ября 1994 года общенациональный 
лидер, Президент Азербайджанской 
Республики Гейдар Алиев подписал 
указ о проведении 75-летнего юби-
лея университета. Президент лично 
председательствовал в специально 
созданной комиссии по проведению 
75-летия БГУ. Это, без сомнения, го-
ворит об особом отношении Гейдара 
Алиева к университету, выпускни-
ком которого он являлся. Это была 
единственная юбилейная комиссия, 
в которой председательствовал сам 
глава государства. 

В обширном и содержательном 
выступлении на торжественном меро-

приятии, отметив, что он был участ-
ником 50-летнего и 60-летнего юби-
леев университета, Гейдар Алиев ска-
зал: «Сейчас мы отмечаем 75-летие… 
И это не только история универси-
тета, это история азербайджанского 
народа, история Азербайджанской 
Республики, история азербайджан-
ской науки, образования, культуры. 
Этого нельзя изменить».

Достойный преемник великого 
лидера, Президент Ильхам Алиев 
неизменно оказывает постоянное 
внимание развитию БГУ. Об этом 
красноречиво свидетельствуют рас-
поряжения главы государства по про-
ведению 90- и 100-летних юбилеев 
университета. 

Превращение Бакинского госу-
дарственного университета в круп-
ный центр науки, культуры и об-
разования является неотъемлемой 
составной частью выдающихся успе-
хов, которых добился азербайджан-
ский народ за годы независимости, 
его расцвет - это закономерный ре-
зультат огромной заботы и внима-
ния, которые уделяет науке и обра-
зованию руководство республики. 

В ноябре 2019 года обществен-
ность республики торжественно от-
метила 100-летие Бакинского госу-
дарственного университета. В празд-
нествах приняли участие Президент 
Ильхам Алиев и целый ряд влиятель-
ных зарубежных гостей. Выступая 
в Конгресс-центре, глава государ-
ства, сердечно поздравив весь кол-
лектив БГУ с круглой датой, отме-
тил, что «в течение 100 лет Бакин-
ский государственный университет 
вносил большой вклад во всесторон-
нее развитие Азербайджана… Около 
200 тысяч выпускников универси-
тета демонстрировали свои знания 
и умения в различных сферах жизни 
Азербайджана. Среди выпускников 
есть выдающиеся личности, ученые, 
общественные деятели, политики, 
специалисты. Многие из них внес-
ли ценный вклад во всестороннее 
развитие Азербайджана».

Ректор университета Эльчин 
Бабаев, поблагодарив Президента  

Ильхама Алиева за теплые слова и по-
здравления, упомянул о Распоря-
жении главы государства по про-
ведению 100-летнего юбилея БГУ, 
который был на высоком уровне ор-
ганизован в штаб-квартире UNESCO 
в Париже. Он заверил, что Бакин-
ский государственный университет 
и в новом столетии будет готовить 
конкурентоспособных, высококва-
лифицированных специалистов, вос-
питанных в патриотическом духе, 
внесет ценный вклад в развитие на-
шей страны.

Под т в е рж д а я  с к а з а н но е  
Э.Бабаевым, хочется подчеркнуть, 
что к 105-летнему юбилею универси-
тет занимает почетное место в рей-
тинге 1000 лучших университетов 
мира и 200 ведущих университетов 
Европы. Сегодня перед Бакинским 
государственным университетом 
поставлены новые перспективные 
цели и задачи, которые профессор-
ско-преподавательский коллектив 
с честью выполнит.

Автор этих строк, на заре своей 
юности даже не предполагавший, 
что свяжет всю свою сознательную 
жизнь с университетом, был очевид-
цем многих важных событий в исто-
рии вуза - морального и творческого 
подъема 1960-х годов после тяжелых 
послевоенных лет, периода расцве-
та науки и образования в безмятеж-
ные 70-80-е, неспокойных и судь-
боносных 90-х годов. Вместе с БГУ 
проживая очередной этап динамич-
ного развития научного и образо-
вательного процессов в начале XXI 
века, став свидетелем его высоких 
достижений за последние годы и го-
товясь к празднованию юбилея, хо-
чется особо подчеркнуть, что мы 
проживаем новую эпоху, листаем 
все новые страницы, стараясь не-
прерывно и плодотворно трудить-
ся на благо растущего авторитета 
университета. 

Со 105-летним юбилеем, родной 
университет!

Васиф БАБАЗАДЕ,
академик

Время вознесло человека над 
всем органическим миром, но 

не изменило его биологической 
сущности: будучи своеобразной 
биомашиной по непрерывной пе
реработке органических соеди
нений, для поддержания свое
го жизненного потенциала он 
попрежнему нуждается в сме
шанном животнорастительном 
питании.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

И потому, несмотря на коренные 
различия этносов Африки, Южной 
Америки, Азии, Австралии или Ев-
ропы, во все периоды их истории не-
изменным мотивом поведения чело-
века было - «я хочу есть!», исходящее 
из его естественных жизненных по-
требностей.

Эта причина стимулировала по-
знание мира, определяла характер де-
мографических процессов, служила 
причиной научно-технического про-
гресса, кровавых конфликтов и войн 
за землю, воду, необходимые для про-
изводства продуктов питания. 

Об этом и многом другом наш кор-
респондент беседует с ведущим на-
учным сотрудником Института ми-

кробиологии МНО, действительным 
членом Европейской академии есте-
ственных наук профессором Нари
маном Исмаиловым.

 Численность человечества на 
протяжении большей части его су
ществования была ограничена запа
сами пищи. Голод  это вечный бич 
человечества. Какой век ни возьми, 
один страшнее другого.

- Совершенно верно. Наше про-
грессивное время прогрессивно изби-
рательно. Целый ряд регионов земного 
шара, и более всего Африка, лежат вне 
области этого самого процесса. 2400 
калорий - суточная норма питания, 
поддерживающая здоровье человека. 
Если организм получает меньше этой 
нормы, возникают болезненные про-
цессы, приводящие в конечном сче-
те к гибели.

Менее 2400 калорий в день потре-
бляют сотни миллионов жителей всей 
Центральной Африки. На Африкан-
ском континенте постоянно голода-
ют более 29 млн человек.

 То есть проблема голода не утра
тила значения и на рубеже третье
го тысячелетия, хотя научнотехни
ческий прогресс и энерговооружен
ность человека достигли небывалого 
уровня?

- Более того, в развитых странах 
достигнут высокий уровень производ-
ства пшеницы, риса, кукурузы, сои. 
Когда численность народонаселения 
превысила 6 млрд человек, возникла 
необходимость в разработке стратеги-
ческой программы обеспечения про-
довольственной безопасности, став-
шей стержнем Концепции устойчиво-
го развития общества. Она безусловно 
представляет собой наиболее реали-
стичный сценарий будущего, который 
дает человечеству шанс на выживание. 
И включает в себя три элемента - демо-
графический (то есть регулирование 
народонаселения в пределах емкости 
насыщений), обеспечение продукта-

ми питания ныне живущего поколе-
ния и сохранение природных ресур-
сов для потомков.

 По прогнозам экспертов, в бли
жайшие полвека человечество долж
но удвоиться. Возможно ли обеспе
чить всех продовольствием?

- Вопрос не простой, особенно 
если учесть, что и в наши дни не ме-
нее 1 миллиарда людей на планете по-
стоянно недоедает. В настоящее время 
все сельхозугодья человечества зани-
мают уже порядка 40% суши, а поля 
и пастбища - 28%. Обеспечение про-
довольствием до сих пор зависит от 
продуктивности экосистем.

Человечество неплохо обеспечено 
животным белком: улов рыбы состав-
ляет около 90 млн тонн в год, продук-
ция животноводства (включая и про-
изводство яиц) и искусственного ры-
боводства дает примерно 200 млн тонн. 
В среднем на одного землянина при-
ходится около 50 кг мясных и рыбных 
продуктов в год. Но… это все в среднем. 

 Распределены блага, конечно, 
крайне неравномерно.

- Да, «золотой» миллиард населе-
ния богатых стран потребляет 80% 
всех видов пищи, а оставшаяся часть 
- лишь 20%, причем порядка полуто-
ра миллиардов жителей планеты жи-
вут настолько бедно, что на их про-
питание приходится меньше доллара 
в день. К примеру, если средний аме-
риканец съедает 174 яйца в год, то ин-

дус - всего 25, то есть одно яйцо в две 
недели. Экспертные оценки числа лю-
дей, страдающих от недоедания, коле-
блются в пределах 10-20% населения 
мира, и доля недоедающих продолжа-
ет увеличиваться.

 А к чему приводит недостаточ
ное питание?

- Исследования убедительно доказа-
ли, что у тех детей, которые плохо пита-
лись в возрасте до 5 лет, коэф фициент 
интеллекта оказывается в среднем на 
13 баллов ниже, чем у детей, питаю-
щихся в норме. К сожалению, ни хо-
рошее питание, ни образование, по-
лученное в более позднем возрасте, не 
могут уже восполнить задержки в раз-
витии, вызванные недостаточным пи-
танием в раннем возрасте.

Однако на основании даже сред-
них величин, за которыми скрывается 
вопиющее неравенство уровней жиз-
ни «золотого» миллиарда и бедняков 
из стран третьего мира, нельзя счи-
тать, что проблема продовольствен-
ной безопасности в мире решена. При 
постоянном росте населения мы вы-

нуждены производить продукты пи-
тания на все сокращающихся земель-
ных площадях. Даже при наметившем-
ся замедлении роста народонаселения 
планеты каждый год рождается при-
мерно 90 млн человек, для пропита-
ния которых нужно 26 млн тонн зерна. 
А получить дополнительно это зерно 
уже практически невозможно. Поэ-
тому и в будущем сохранится разрыв 
в рационе между богатыми и бедны-
ми странами.

 Профессор, что еще может стать 
причиной голода в ближайшие де
сятилетия? 

- В мире проявляется несколько 
усиливающих друг друга опасных тен-
денций, которые в ближайшее время 
могут стать причиной голода. Это, как 
мы уже отметили, продолжающийся 
рост народонаселения, а также прак-
тически исчерпавшие себя возмож-
ности биотехнологии по выведению 
высокоурожайных культур, сниже-
ние количества вносимых удобрений.

Сокращение площади земель, при-
годных для обработки, также является 
одной из причин снижения производ-
ства продовольствия. В расчете на од-
ного жителя, начиная с середины про-
шлого века, площадь земель, исполь-
зуемой под выращивание зерновых, 
сократилась примерно на 30%. Рост 
городов и транспортных магистралей, 
использование территорий для про-
мышленного и энергетического произ-
водства, эрозия почв под пастбищами 
и в результате обезлесения и интенсив-
ной эксплуатации - все это обескро-
вило и подорвало основу производ-
ства пищевых продуктов.

 Наверняка пагубно сказывает
ся на производстве зерна и парни
ковый эффект, о котором так мно
го говорят?

- Конечно. Уменьшение количества 
осадков и более высокие температур-
ные значения могут снизить урожай-
ность на 15-30%. Кроме того, измене-
ние (глобальное потепление) климата 

приведет к увеличению урожая риса, 
пшеницы и некоторых других сель-
скохозяйственных культур, однако 
одновременно произойдет и сниже-
ние их питательной ценности. При-
чиной увеличения урожайности бу-
дет не столько само потепление кли-
мата, сколько лежащее в его основе 
увеличение содержания в атмосфере 
углекислого газа, который является 
для растений важнейшим источни-
ком углерода. По прогнозам, в тече-
ние ближайших 50 лет урожаи риса 
возрастут на 42%, сои - на 20%, пше-
ницы - на 15% и кукурузы - на 5%. Но 
содержательность белка в сельхозпро-
дукции упадет на 20%. А ведь белок - 
это главный компонент пищи, необ-
ходимый человеку.

 То есть пределы роста произ
водства продуктов питания стали 
еще более очевидными.

- Абсолютно так: мы живем на 
ограниченной поверхности Земли 
и по мере роста населения и исчер-
пания природных ресурсов сельско-
хозяйственное производство будет 
неизбежно сталкиваться со все боль-
шими трудностями. Отсюда вытекает 
правило: человечество должно немед-
ленно переходить от политики изоби-
лия к политике дефицита. В этой по-
литике в первую очередь предполага-
ется регулирование семьи, так как при 
сохранении нынешнего высокого ко-
эффициента рождаемости (более пяти 
детей во многих странах Азии и Аф-
рики) все прочие меры по обеспече-
нию продовольственной безопасно-
сти не достигнут своих целей.

Но даже на фоне регулируемого 
роста народонаселения специалисты 
призывают снизить количество зерна, 
которое идет на корм скоту, прекра-
тить производство горючего из зер-
на, не сводить леса, регулирующие 
климат и газовый состав атмосферы, 
строжайше экономить воду (ведь тон-
на пшеницы эквивалентна одной ты-
сяче тонны воды).

Человечество должно 
немедленно переходить 
от политики изобилия 
к политике дефицита

БГУ- 105-й день рождения
Несколько слов об истоках и годах, прожитых университетом

Прогрессивное время прогрессивно избирательно
Концепция устойчивого развития общества дает человечеству шанс на выживание

На дальних берегах

В США состоялась 
встреча с членами  

правления Американо- 
азербайджанской  

федерации молодежи 

Сотрудники Государствен
ного комитета Азербайджа
на по работе с диаспорой в рам
ках визита в США встретились 
с членами правления Амери
каноазербайджанской феде
рации молодежи, сообщили 
в Госкомитете.

Во встрече приняли участие заме-
ститель председателя Государствен-
ного комитета по работе с диаспо-
рой Эльшад Алиев, заведующая от-
делом Салхат Аббасова и сотрудник 
комитета Заур Салманов, а также 
сотрудник Постоянного представи-
тельства Азербайджанской Респу-
блики при ООН Джавид Исмайлов, 
глава Американо-азербайджанской 
федерации молодежи Лейла Асла-
нова и члены правления.

В ходе встречи заместитель пред-
седателя Государственного комите-
та по работе с диаспорой Эльшад 
Алиев рассказал о диаспорской по-
литике Азербайджанского государ-
ства, деятельности комитета. Он 
отметил, что среди азербайджан-
цев за рубежом сформировалась 
патриотическая молодежь, облада-
ющая высоким интеллектуальным 
уровнем и легко интегрирующая-
ся в общества, в которых они жи-
вут. И выразил уверенность в том, 
что новое поколение диаспоры бу-
дет играть важную роль в развитии 
отношений между странами и бу-
дет отстаивать позицию и интере-
сы Азербайджана.

Глава Американо-азербайд-
жанской федерации молодежи 
Лейла Асланова проинформиро-
вала о дальнейших планах и целях 
организации. 

На встрече состоялся широкий 
обмен мнениями по расширению 
рядов организации, повышению 
активности ее членов, реализации 
различных проектов.

Отдел информации
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Экономика

Указом главы государства со-
здано Государственное агент-

ство по антимонопольному регу-
лированию и контролю потреби-
тельского рынка при Президенте 
Азербайджанской Республики. 
По мнению аналитиков, это зна-
ковое событие следует оцени-
вать как значимый шаг к даль-
нейшему усилению антимоно-
польных мер и защиты прав 
потребителей.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Следуя документу, новая струк-
тура создается на базе ранее действо-
вавшей при Министерстве экономики 
Государственной службы по антимо-
нопольному надзору и контролю по-
требительского рынка. Целью этого 
шага станут централизация антимо-
нопольного регулирования и повы-
шение эффективности государствен-
ного надзора по целому спектру на-
правлений. Речь идет о повышении 
эффективности надзора в сфере анти-
монопольного регулирования и цен-
трализованных подходах к борьбе 
с недобросовестной конкуренцией. 

Помимо этого новая структура 
поддержит более эффективный над-
зор государственных закупок, реклам-
ной деятельности, а также контроль 
в таких направлениях, как стандарти-
зация, метрология, техническое регу-
лирование, аккредитация и защита 
прав потребителей. Из указа главы 
государства следует, что новосоздан-
ное государственное ведомство про-
должит функционировать в рамках 
текущей структуры и штатного рас-
писания до тех пор, пока не будут 
окончательно утверждены новые по-
ложения ее работы. Региональные 
подразделения и подчиненные ор-
ганы бывшей уже государственной 
службы также продолжат работать 
в составе агентства на протяжении 
этого переходного времени. 

В документе отмечается, что пра-
вительству надлежит в течение двух 
предстоящих месяцев разработать по-
ложение, структуру и штатное распи-
сание нового агентства. Кроме про-
чего, будут рассмотрены предложе-
ния по гармонизации действующих 
законов с последующей передачей 
агентству государственного имуще-
ства и финансовых ресурсов, находив-

шихся на балансе структуры-предше-
ственницы, а именно - Государствен-
ной службы по антимонопольному 
надзору и контролю потребитель-
ского рынка. 

Всевозможные решения по про-
фильным структурам, призванным 
бороться с недобросовестной конку-
ренцией, монополиями и отстаивать 
потребительские права, имеют дав-
нюю историю и берут свое начало 
еще с 1992 года. Тогда в нашей стра-
не появилось первое в своем роде та-

кое учреждение - Комитет по анти-
монопольной политике и поддержке 
предпринимательства, позже вклю-
ченный в состав Министерства эко-
номического развития как Департа-
мент антимонопольной политики. 
Уже в 2006 году при главном эконо-
мическом ведомстве страны была 
создана Государственная служба по 
антимонопольной политике, также 
занимавшаяся контролем потреби-
тельского рынка, а через четыре года 
упомянутая структура была переи-
менована в Госслужбу по антимоно-
польной политике и защите прав по-
требителей. Годы спустя очередным 
решением это ведомство включили 
в Минэкономики уже как Государ-
ственное агентство по антимонополь-
ной политике и контролю потреби-
тельского рынка. Предпоследнее ре-

шение по этому ведомству относится 
к осени 2019 года - тогда упомянутое 
учреждение вновь оказалось в ста-
тусе госслужбы. 

В комментариях корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» юрист 
и финансист Акрам Гасанов назвал 
последнее решение по этому ведом-
ству важным шагом в контексте уси-
ления и централизации антимоно-
польного регулирования. По словам 
собеседника, следует также учиты-
вать, что недавний указ главы госу-

дарства последовал вслед за знако-
вым событием - этим летом вступил 
в силу обновленный и доработанный 
Кодекс конкуренции, призванный 
стать чрезвычайно важным услови-
ем для формирования в нашей стра-
не здоровой и конкурентной деловой 
среды. С этой точки зрения, говорит 
эксперт, недавний указ главы госу-
дарства о создании новой структу-
ры при Президенте АР имеет важное 
значение, поскольку до этого Госу-
дарственная служба по антимоно-
польному надзору и контролю по-
требительского рынка действовала 
при Министерстве экономики, а это 
исключало возможность каких-то из-
менений в упомянутой сфере. 

- Данная структура давно нуж-
далась в более независимом стату-
се, ведь подавляющая масса государ-

ственных компаний, естественных 
монополий подчиняется у нас глав-
ному экономическому ведомству, - 
говорит Акрам Гасанов. - Кроме про-
чего, надзор в сфере государствен-
ных закупок также осуществляется 
структурой в составе Минэкономи-
ки. Поэтому было вполне логичным 
отделить этот орган от Министерства 
экономики, фактически управляюще-
го либо напрямую, либо же посред-
ством Азербайджанского инвестици-
онного холдинга большинством го-
сударственных компаний - SOCAR, 
Международным банком и пр., по-
скольку все эти компании либо явля-
ются монополиями, либо же имеют 
такие претензии. В результате выри-
совывался конфликт интересов между 
Минэкономики и антимонопольной 
структурой. А ведь вдобавок к этому 
при главном экономическом ведом-
стве действуют Налоговая служба, 
ведущая реестр коммерческих юри-
дических лиц, а также Госслужба по 
имущественным вопросам, распо-
лагающая реестром недвижимости. 
При этом известно, что монополии 
выявляются в том числе по взаимос-
вязанным компаниям, находящимся 
в их собственности имуществу и не-
движимости. 

Поэтому я всегда говорил, что 
этот орган не должен находить-
ся при Минэкономики, имеющему 
в подчинении практически все го-
сударственные компании, контроли-
рующему государственные реестры 
недвижимости и коммерческих юри-
дических лиц, государственные за-
купки. В силу всего этого Минэконо-
мики не может бороться с монопо-
лиями, и поэтому мы неоднократно 
призывали обеспечить независимость 
антимонопольной структуры от это-
го ведомства. Только независимый, 
подчиняющийся Президенту госу-
дарственный орган может бороть-
ся с монополиями. Полагаю, реше-
ние главы государства - показатель 
внимания высшего политического 
руководства страны к обществен-
ному мнению.

По мнению эксперта, в данном 
направлении следует принять так-
же ряд прочих мер, например, обе-
спечить полную открытость государ-
ственных реестров недвижимости 
и коммерческих юридических лиц 
для общественного контроля дея-
тельности этого органа. 

За последнее время сегмент так-
сомоторных перевозок в Азер-

байджане подвергся существенной 
трансформации, направленной на 
повышение качества обслужива-
ния. Изменения касаются как тех-
нических характеристик автомо-
билей, так и работы таксистов. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Сфера такси в нашей стране совер-
шила большой скачок, заняв значимое 
место в перечне необходимых услуг. 
Прорывом можно назвать появление 
соответствующих сервисов на базе мо-
бильных приложений, обеспечивающих 
пользователям удобство, доступность 
и прозрачность. Больше нет необхо-
димости голосовать на дороге и тор-
говаться по поводу стоимости проез-
да, хотя определенный процент так-
си, работающих по этому принципу, 
есть до сих пор. 

Положительным моментом стал 
рост конкуренции благодаря появлению 
на рынке все новых компаний и агре-
гаторов. Многие из них для привле-
чения клиентов применяют систему 
скидок и различных бонусов. Нельзя 
не отметить и вклад этого транспорт-
ного сегмента в улучшение занятости 
населения. Для кого-то из водителей 
это основная работа, а для многих она 
стала неплохой подработкой после ос-
новного трудового дня и в выходные. 

В целом доступность услуг на дан-
ном рынке отвечала мировым тенден-
циям и растущим потребностям обще-
ства, но, к сожалению, того же нельзя 
было сказать об их качестве. Именно 
этот фактор чаще всего становился объ-
ектом критики со стороны потребите-
лей. Из длинного списка можно выде-
лить несколько особенно часто встреча-
ющихся жалоб на таксистов: незнание 
города и неумение даже пользовать-
ся системой навигации, опасное во-
ждение, некорректное обращение и, 
конечно, нежелание отвозить клиен-
тов, расплачивающихся безналично. 
Не всегда устраивало и состояние ма-
шины: могла приехать развалюшка без 
кондиционера, наличие которого для 
многих - главный фактор комфортной 
поездки в жару. 

Люди часто сетовали на то, что сто-
лица буквально наводнена такси, а это 
создало целый ряд проблем. Во-первых, 
увеличилась загрузка дорог, что неу-
дивительно, учитывая, сколько поез-
док одна такая машина совершает за 
день. Второе вытекает из первого: воз-
рос риск дорожно-транспортных про-
исшествий. И в-третьих, это очеред-
ной удар по городской экологии, ко-
торая и так страдает от переизбытка 
выхлопных газов. 

Желание навести порядок в таких 
пассажироперевозках привело к неиз-
бежному внедрению ряда эффектив-
ных новшеств. Если еще недавно каж-
дый, у кого было авто, мог работать 
таксистом, то сейчас это право необ-
ходимо подтвердить. Согласно зако-
ну об автомобильном транспорте та-
кие водители должны пройти специ-
ализированную подготовку, которая 
включает в себя ознакомление с пра-
вилами этического поведения, а также 
всестороннее понимание нормативных 
и правовых аспектов автомобильных 
перевозок пассажиров. К проведению 
занятий были подключены высококва-
лифицированные и опытные инструк-
торы и преподаватели. Не прошедшие 
данные тренинги лишаются права на 
получение пропускного удостовере-
ния и пропускной карты, а значит, не 
смогут работать таксистами. Это рас-
пространяется как на тех, кто трудит-

ся частным образом, так и на работа-
ющих с операторами. 

После специальной подготовки во-
дители должны пройти проверку сво-
их знаний. Очередной экзамен для тех, 
кто претендует на эту работу, Государ-
ственный экзаменационный центр (ГЭЦ) 
проведет 6 октября. Желающим необ-
ходимо создать на сайте ГЭЦ личный 
кабинет, зарегистрироваться до 10.00 
1 октября и оплатить участие. Экза-
мен проходит в виде текстов и состо-
ит из 20 заданий. Каждый правильный 
ответ оценивается в 1 балл, и удачно 
сдавшими экзамен будут считаться во-
дители такси, набравшие не менее 10 
баллов. Подчеркнем, что электронный 
формат делает процедуру прозрачной 
и справедливой. В результате в таксомо-
торной сфере останутся только те, кто 
воспринимает данную работу как про-
фессию. Люди, для которых это было 
только развлечением, отсеются.  

Эксперт в транспортной сфере Эль-
даниз Джафаров отметил важность по-
добного шага для повышения уровня 
квалификации таксистов: «Професси-
ональным водителям не составит осо-
бого труда ответить на заданные во-
просы, тем более что они не отличают-

ся повышенным уровнем сложности. 
Сдать экзамен на водительские права 
сложнее. Если же по каким-то причи-
нам водитель срежется, он может прой-
ти эту процедуру повторно. Такие эк-
замены проводятся регулярно, так что 
если человек, скажем, переволновался, 
у него будет еще возможность все ис-
править», - уточняет эксперт. 

Необходимость прохождения вы-
шеуказанных процедур естественным 
образом отсортирует не только негра-
мотных и нежелающих совершенство-
ваться, но и водителей, имеющих про-
блемы с психикой, наркоманов и т.д.  

Кстати, с 1 июля этого года из-
менения коснулись и транспортных 
средств: теперь такси должны быть  
белого или красного цвета, не старше  
15 лет, с POS-терминалом в салоне и т.д. 
Правда, сразу же после вступления пра-
вил в силу граждане стали жаловаться 
на то, что в приложении указывалась 
новая машина, а приезжала старая. Та-
ким образом некоторые таксисты пы-
таются обойти закон. Агентство назем-
ного транспорта Азербайджана при 
Министерстве цифрового развития 
и транспорта настоятельно рекомен-
дует в таких случаях жаловаться опе-
ратору или обращаться в колл-центр 
«141». Таксомоторные компании, в свою 
очередь, заинтересованы в том, чтобы 
их работа не дискредитировалась, в свя-
зи с чем некоторые из них запустили 
специальную кампанию. Если вместо 
указанного в заказе автомобиля прие-
дет другой, клиент может от него сра-
зу отказаться, сфотографировать его 
и отправить фото в службу поддерж-
ки. В этом случае он получит 50-про-
центную скидку на новый заказ. Увере-
ны, что этот шаг поспособствует тому, 
что таких «ошибок» будет становить-
ся все меньше. 

Между тем в республике наблюда-
ется рост пользователей такси: с янва-
ря по июль 2024 года этой услугой вос-
пользовались 47 184 600 пассажиров, 
что на 3,7% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. 

Знаковое решение
Создано Государственное агентство по антимонопольному регулированию при Президенте АР

ТРАНСПОРТ

Высокие стандарты такси            
Реформирование сферы пассажироперевозок 

приносит свои плоды

Акрам Гасанов: 

Решение главы государства о создании Го-
сударственного агентство по антимоно-
польному регулированию и контролю потре-
бительского рынка - показатель внимания 
высшего политического руководства стра-
ны к общественному мнению

В таксомоторной  
сфере останутся  

только те, кто воспри-
нимает данную работу 

как профессию. Люди, 
для которых это было 
только развлечением, 

отсеются 

Минеральная вода «Истису», 
источником которой являют-
ся месторождения термальных 
вод, расположенные в живопис-
ной горной местности Кяльбад-
жарского района Азербайджа-
на на высоте более 1600 метров 
над уровнем моря, и которая 
естественным образом выхо-
дит на поверхность с темпера-
турой выше 60°C, богата мине-
ралами. 

В связи с оккупацией наших зе-
мель Арменией производство при-
родной минеральной воды «Исти-
су» было приостановлено на 30 лет.

После 30-летнего перерыва завод 
минеральных вод «Истису» вновь 
предлагает потребителям одноимен-
ную воду из кяльбаджарского место-
рождения термальных вод, известных 
своим исключительным качеством 
и пользой для здоровья. Работы на 
заводе минеральных вод «Истису», 
фундамент которого был заложен 
Президентом Ильхамом Алиевым 
26 июня 2022 года, полностью за-
вершены в 2024 году.

Завод минеральных вод «Исти-
су» оснащен современными автома-
тизированными линиями по розли-
ву воды и роботизированными си-
стемами управления резервуаром. 
Производственные линии были по-
ставлены и установлены немецкой 
компанией Krones. В результате вне-
дрения новейших технологий на за-
воде можно производить высококаче-
ственную минеральную воду, сохра-
няя ее природные свойства. Годовая 
производственная мощность заво-
да «Истису» превышает 100 милли-

онов стеклянных бутылок.
Вода, производимая на заводе, от-

личается как качеством, так и соот-
ветствием современным стандартам. 
По международным классификаци-
онным критериям природная мине-
ральная вода из источника в Кяльбад-
жарском районе классифицируется 
как термальная минеральная вода, 
богатая бикарбонатом и сульфатом 
натрия. Содержащиеся в ее составе 
кальций, магний, бикарбонат, суль-
фаты и другие полезные элементы 
положительно влияют на организм.

Природная минеральная вода 
«Истису» также отвечает местным 
и международным стандартам каче-
ства и безопасности. Она сертифи-
цирована в соответствии со стан-
дартами AZS 216-2006, ISO 9001:2015 
и ISO 22000:2018.

На предприятии, которое будет 
функционировать в двухсменном ра-

бочем режиме, работой будут обе-
спечены около 100 человек. Боль-
шинство работников - жители Кяль-
баджарского и Лачинского районов.

Завод минеральных вод «Истису» 
также вносит вклад в защиту окру-
жающей среды. Основные усилия 
в производстве минеральной воды 
направлены на устойчивое использо-
вание ресурсов, экологически чистый 
производственный процесс и охрану 
природы, которые являются осно-
вой долгосрочного успеха и процве-
тания. Сегодня главная цель завода 
- производство качественной про-
дукции без нанесения вреда окружа-
ющей среде. С этой целью на заводе 
используются современные техноло-
гии, позволяющие минимизировать 
количество отходов, а также эффек-
тивно использовать электроэнерге-
тические ресурсы.

Отдел экономики

Легенда Кяльбаджара
Возобновлено производство знаменитой минеральной воды «Истису»

Равняясь  
на передовой 
опыт
Вклад белорусских 
специалистов  
в восстановление 
освобожденных 
территорий

Председатель Государствен-
ного комитета по градострои-
тельству и архитектуре Анар 
Гулиев встретился с делега-
цией во главе с заместителем 
министра иностранных дел 
Беларуси Игорем Назаруком.

Как сообщили в комитете,  
А.Гулиев отметил высокий уро-
вень развития связей сотрудниче-
ства между двумя странами и на-
личие широких возможностей для 
реализации совместных проек-
тов на основе передового опыта.

На встрече был обсужден ход 
исполнения белорусскими специ-
алистами проектных работ по соз-
данию аграрного городка в селе 
Гызыл Кенгерли Агдамского рай-
она, было подчеркнуто влияние 
проекта на всестороннее разви-
тие населенных пунктов в Агдам-
ском районе, возрождение сельских 
территорий, экономику региона.

Также было отмечено, что с вне-
дрением опыта Беларуси в процесс 
восстановления освобожденных 
от оккупации территорий отно-
шения сотрудничества будут еще 
более расширяться.

БР
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Копилка сборной Азербайд-
жана на Паралимпиаде ста-

бильно пополняется медаля-
ми. Третье «золото» команде 
принесла Ламия Велиева, вы-
игравшая стометровку с миро-
вым рекордом. Она уверенно 
преодолела дистанцию за 11.76 
секунд, став двукратной побе-
дительницей летних Игр.

Ю.ИБРАГИМОВ

«Спринтер с нарушениями зре-
ния бежал жадно и неустанно, - так 
охарактеризовал выступление азер-
байджанской легкоатлетки автор 
испанского сайта visibitas.com, пи-
шущий о женском спорте. - Велиева 
завоевала золотую медаль в фина-
ле Паралимпийских игр, опередив 
также чемпионку «Токио-2020» ис-
панку Адиарату Иглесиас. Блестя-
щяя во всех отношениях Ади обня-
ла на беговой дорожке новую пара-
лимпийскую чемпионку».

Уже в предварительном забеге 
наша легкоатлетка достаточно уве-
ренно пробежала дистанцию, на де-
вять сотых опередив бразильянку 
Раян Соарес. Для Ламии этот резуль-
тат стал лучшим в сезоне, а в фина-
ле она не просто его улучшила, но 
и завершила забег с мировым до-
стижением. Наша спортсменка на 
две сотые оказалась быстрее сопер-
ницы из Бразилии, что и предопре-
делило исход в ее пользу.

Для Ламии Велиевой Париж ста-
новится счастливым городом. Ведь 
именно здесь проходил лицензион-
ный чемпионат мира, где она выи-

грала вначале стометровку, а затем 
первенствовала и в забеге на 400 ме-
тров. К Играм она подходила в ранге 
одного из главных фаворитов: по-
сле паралимпийского дебюта в То-
кио, который принес ей «золото» 
и «серебро», она еще больше при-
бавила, неизменно улучшала свои 
показатели и в столице Франции 
вновь показала себя во всей красе.

В интервью azerisport.com Ламия 
Велиева не стала скрывать свою ра-
дость от победы на Играх. «Я знала, 
что мои соотечественники болеют 

за меня, поддерживают. Это стало 
для меня дополнительным стиму-
лом. Я хотела показать силу азер-
байджанского народа. Очень рада, 
что смогла достичь своей цели. Эта 
победа также ознаменовалась миро-
вым рекордом. Я верила, что смогу 
это сделать. Благодаря золотой ме-
дали и мировому рекорду все узна-
ли азербайджанку Ламию Велиеву. 
На предстоящем забеге на 400 ме-
тров я настроена еще более реши-
тельно. Верю, что и там смогу за-
воевать «золото». Все в руках Все-

вышнего. Что заслужу, то и получу».
Конечно, это не предел для ново-

испеченной паралимпийской чемпи-
онки, безусловно, Ламия будет ста-
раться развить свой успех и дальше, 
ведь Игры для нее продолжаются. 
Ее также ожидает выступление на 
четырехсотметровке, где у нее есть 
прекрасные шансы повторить до-
стижение Токио. А в целом легкоат-
летка на протяжении двух чемпио-
натов мира остается непобедимой 
на двух дистанциях и, безусловно, 
будет стремиться к своему второ-

му «золоту» в Париже.
Кстати, Ламия Велиева стала чет-

вертой среди паралимпийцев в исто-
рии «милли», у кого в активе мини-
мум две победы на Играх - у нее на 
счету две золотые и серебряная ме-
дали Паралимпийских игр.

Таким образом, сборная Азер-
байджана имеет уже две медали в лег-
кой атлетике на текущих Играх. Ра-
нее отличился Саид Наджафзаде, 
который в прыжках в длину улетел 
на 7,27 м, на 11 см опередив бли-
жайшего конкурента в лице узбе-
ка Домиора Салиева.

Две награды принесло таэк-
вондо. Имамеддин Халилов (70 кг) 
в блестящем стиле одержал победу, 
а «бронза» на счету Сабира Зейна-
лова (58 кг).

Также на пьедестал почета под-
нялся пловец Раман Салей. Самый 
титулованный наш паралимпиец, 
трехкратный победитель Паралим-
пиады в Париже начал с «серебра» 
на 100 метров вольным стилем. 
У него еще будет шанс побороть-
ся за медали в других дисциплинах. 
Вчера азербайджанский парапло-
вец добился успешного результата 
на соревнованиях по плаванию на  
100 метров вольным стилем. До-
плыв до финиша за 54,21 секунды, 
Раман вышел в финал с четвертым 
результатом среди 15 участников. 
Вечером в финале Салей финиши-
ровал третьим (53,65 сек.) и завое-
вал «бронзу». Теперь у Рамана Са-
лея 6 (3-2-1) наград на Играх.

В общем зачете Азербайджан 
идет на 22-м месте (3-1-2), сохра-
няя хороший темп.

В городе Мингячевир завершился 
чемпионат Азербайджана по ака-

демической гребле, каякингу и каноэ, 
организованный совместно Мини-
стерством молодежи и спорта и Феде-
рацией каноэ и гребли Азербайджана.

В соревнованиях, организованных 
в Центре олимпийской подготовки и спор-
та «Кюр», расположенном в городе Мингя-
чевир, принимали участие более 100 спор-
тсменов из Баку и Мингячевира.

На чемпионате страны гребцы высту-
пили на байдарках и каноэ в одномест-
ных и двухместных лодках на дистанциях 
в 200, 500 и 1000 метров. В академической 
гребле участники проверили  свои силы в  
одно-, двух- и четырехместных лодках на 
дистанциях в 1000 и 1500 метров. Сорев-
нования прошли в увлекательной и на-
пряженной борьбе.

Победители награждены дипломами 
и медалями, а также будут включены в со-
став сборной для участия в традиционном 
международном турнире «Регата в Мин-
гячевире», который пройдет в октябре.

Одной из основных задач Федерации 
каноэ и гребли Азербайджана является 
популяризация гребли среди молодежи 
и увеличение ее массовости. В рамках этой 
работы в течение года регулярно прово-
дятся внутренние соревнования в Баку 
и Мингячевире.

Отдел спорта

QGalery, эксклюзивно представ-
ляющая лучшее современное 

азербайджанское искусство и ак-
тивно участвующая в междуна-
родных художественных ярмар-
ках и конкурсах для продвиже-
ния и распространения богатого 
азербайджанского художествен-
ного наследия, на этот раз при-
няла в своих стенах произведе-
ния бахрейнских художников.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий» 

RАК Аrt Foundation (Фонд искус-
ства) предоставил бакинцам хорошую 
возможность созерцать образцы со-
временного бахрейнского искусства.

RАК Аrt Foundation - некоммерче-
ская организация, поддерживающая 
художников по всему миру и способ-
ствующая международному партнер-
ству посредством различных выста-
вок, мероприятий и совместных ини-
циатив. Фонд стремится внести вклад 
в критический дискурс и социальный 
диалог, выступая за инновации и про-
свещение, устойчивость и позитив-
ные изменения. RАК Аrt Foundation 
продвигает бахрейнское искусство во 
всем мире и стремится содействовать 

культурному сотрудничеству и обме-
ну как средству укрепления дружбы 
и взаимопонимания. 

На выставке представлены рабо-
ты бахрейнских художников из кол-
лекции RАК Аrt Foundation.

В мероприятии приняли участие 
вице-президент Фонда Гейдара Алие-
ва, учредитель и руководитель Обще-
ственного объединения IDEA Лейла 
Алиева, помощник Президента Азер-
байджана, исполнительный директор 
Фонда Гейдара Алиева Анар Алакба-
ров, а также художники, искусствове-
ды, ценители и любители живописи. 

Основатель RАК Art Foundation, ку-
ратор и владелец, известный бахрейн-
ский художник и коллекционер Рашид 
аль Халифа в беседе с корреспонден-
том газеты «Бакинский рабочий», рас-
сказывая о выставке, сказал, что цель 
визита - укрепить и более широко раз-
вить культурные связи между Бахрей-
ном и Азербайджаном. 

- История Азербайджана, в частно-
сти история культуры, очень древняя, 
и каждый раз наши художники, при-
езжая сюда, обогащают свои знания 
о вашей стране и познают нечто но-
вое и представляют свои работы тре-
бовательному зрителю в Азербайджа-
не. Мы за развитие связей между двумя 
государствами - Королевством Бахрейн 
и Азербайджаном, видим перспективы 
взаимного обмена культурными свя-
зями и делаем все возможное для их 
укрепления. В прошлом году я посе-
тил Академию искусств Азербайджана 
и познакомился с талантливыми пред-
ставителями искусства, а также с об-
разцами изобразительного искусства. 

- Шейх Рашид, я знаю, что вы сами 
тоже пишете картины. Ваши работы 
представлены на выставке?

 - Да, я сам тоже пишу картины. 
В прошлом году они выставлялись 

в Центре Гейдара Алиева, но в этот раз 
я пригласил двадцать бахрейнских ху-
дожников, и они экспонируют свои ра-
боты. И я надеюсь, что в новом году 
у азербайджанских художников поя-
вится возможность демонстрировать 
свои работы в Бахрейне. Мы пригла-
шаем азербайджанских коллег к нам 
на родину, чтобы мои соотечественни-
ки могли поближе познакомиться с ва-
шей историей, азербайджанским ис-
кусством и ее интересными образцами. 

- С кем из азербайджанских ху-
дожников вы дружите? 

- Я знаком со многими азербайд-
жанскими художниками, одна из них 
Рамина ханым - прекрасный человек 
и хороший художник. Она приезжала 
в Бахрейн и несколько месяцев с вдох-
новением работала там - создавала свои 
полотна, насыщая их бахрейнскими 
мотивами. Мы хотим продолжить эту 
практику и в будущем в рамках Рези-
дентской программы, это можно на-
звать и культурным обменом, намеча-
ем продолжительные визиты бахрейн-

ских художников в вашу страну, чтобы 
они поближе знакомились с историей, 
культурой и искусством Азербайджана, 
работами местных художников и со-
здавали картины, насыщенные азер-
байджанским колоритом. 

Указав на одну из картин экспози-
ции, шейх Рашид сказал:

- Это моя картина, я написал ее 
в 1982 году, когда был в Англии, в го-
родке Брайтон в Академии искусств 
и изобразил эту модель. 

- Вы были тогда молоды, о чем 
думали, когда писали это полотно?

- Конечно же о девушке, она буд-
то в ожидании чего-то…

- А может, и кого-то… Эта девуш-
ка из Бахрейна? Англичанка? Или из 
другой страны?

- А как по-вашему?
- Признаюсь, склонна предполо-

жить, что эта девушка восточная, она 
в неге облокотилась на мютэккя (один 

из видов подушек, используемых на 
Востоке. - Авт.)

- Вы правы. Мое сердце, моя душа 
привязаны к Востоку, я родился и вы-
рос на Востоке, и потому как восточ-
ный человек на все смотрю сквозь его 
призму. 

В заключение шейх Рашид подчер-
кнул, что данное культурное сотруд-
ничество является знакомством с бо-
гатым многообразием современного 
искусства Бахрейна и дает возмож-
ность предложить любителям и кол-
лекционерам ощутить красоту и глу-
бину многогранного современного ис-
кусства королевства. 

Аднан Абдурахман аль Ахмад - 
один из бахрейнских художников, чьи 
картины экспонируются на верниса-
же. Он говорит, что гордится тем, что 
является участником такого знако-
вого события. В прошлом году они 
с шейхом Рашидом посетили Азер-

байджан, именно тогда у шейха зароди-
лась идея проведения этого вернисажа. 

- Вот это моя работа, - говорит ху-
дожник. - Вам нравится моя картина?

- Очень. Была бы возможность, 
приобрела бы ее…

- Все свои картины пишу в жанре 
сюрреализма и кубизма, объединяя 
их в единое целое. Эта картина назы-
вается «Однажды в весенний день». 
Много лет назад я познакомился с од-
ной девушкой. Она меня так впечат-
лила, что я до сих пор помню ее об-
раз и вспоминаю о ней.

- Почему девушка не смотрит 
на вас?

- Она смотрит на море, а я на нее. 
Там несколько девушек глядят на меня, 
а я на эту красавицу… 

- У нас есть песня О dənizə baxdı, 
mən o gözələ. Dinmək istədim, dinə 
bilmədim, dinə bilmədim. Nə edim? 
Bilmədim… («Она смотрела на море, 
я - на нее. Сказать хотел ей что-то. 
Но молвить не мог. Ах, что мне де-
лать? Я слова молвить не смог»). 

- Вы сможете мне прислать эту 
песню?

- Сочту за честь. Это будет вкла-
дом газеты «Бакинский рабочий» 
в культурный обмен между наши-
ми государствами.

Импозантная Чада Хуни (Ghada 
Khuni), чьи работы представлены в экс-
позиции и стали визитной карточ-
кой вернисажа, тоже из Королевства 
Бахрейн. Она очень рада, что нахо-
дится в числе художников, приехав-
ших Баку. Чада - фотограф. 

- Фотография - один из признан-
ных жанров искусства, - говорит Чада 
Хуни. - Мои картины не рукотвор-
ны. Я создаю их при помощи при-
ложений фотошопа - программ со-
временных информационных тех-
нологий. Это не менее трудоемкая 
работа, чем создание картины на по-
лотне. Чтобы создать одну картину, 
я делаю множество снимков, разде-
ляю их на множество частиц, обраба-
тываю в приложении фотошоп. Ка-
ждая частичка содержит около полу-
тысячи вариаций, из них я выделяю 
те, которые подходят моей идее и по-
могают передать мой замысел на по-
лотне… Так я создаю картину. Эле-
менты ткани, природы, предметы, 
окружающие нас, встречающиеся 
в быту, - все идет в ход, я их исполь-
зую в качестве символов. Полотно 
называется «Это наши будни», здесь 
я использовала религиозные мотивы, 
потому что говорится о вере в Бога. 
В жизни существуют добро и зло, свет 
и тьма, сила и мощь женщины, а так-
же ее хрупкость и нежность. Все я по-
старалась вместить на табло. Я ото-
бражаю реальный мир через свое  
позитивное видение.

ВЕРНИСАЖ

Рашид аль Халифа:

Каждый раз наши художники, приезжая сюда, 
обогащают свои знания о вашей стране и по-
знают нечто новое и представляют свои 
работы требовательному зрителю в Азер-
байджане  br.azПолный текст 

читайте на

Неиссякаемая сила культуры  
Образцы современного бахрейнского искусства представлены на выставке в Баку

СПОРТ

Гребцы  
покорили Куру         

Стартовал чемпионат 
Азербайджана по гребле 

Быстрее ветра
Ламия Велиева уверенно преодолела дистанцию за 11.76 секунд

Ламия Велиева:

На предстоящем забеге 
на 400 метров я настроена 
еще более решительно. 
Верю, что и там смогу 
завоевать «золото». 
Все в руках Всевышнего. 
Что заслужу, 
то и получу


